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ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: 
«КАЖДАЯ МОЯ КНИГА – 
ЭТО НЕ ТОЛЬКО 
ИСТОРИЯ…»

ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫЙ 
И РЕАЛИСТИЧНЫЙ 
ПОДХОД

В ТЕХРЕГЛАМЕНТ ЕАЭС  
НЕ ВСТРОИЛИСЬ. ПРОСЯТ 
ОТЛОЖИТЬ СНОВА
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Названы основные  
подходы Налогового кодекса  
в горно-металлургическом 
секторе

Уже несколько лет Казахстан 
пытается выйти на новый 
уровень по молоку

В рамках книжного фестиваля 
«Book-Fest-2024» прошла встреча  
с популярными авторами
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АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА

DIALOGUE INVESTMENT FORUM

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы – Островец – 
Алматы, фото автора

За более чем 75 лет существования 
атомная энергетика существенно 

эволюционировала к лучшему. Как с точ-
ки зрения технологий, так и обеспечения 
безопасности. Дав прорывной опыт в 
медицине, против которой мало кто 

выступает, энергетике, судостроении. 
За три четверти века были выработаны 
и закреплены принципы безопасной 
эксплуатации АЭС и атомной отрасли, 
основанные на ошибках и трагедиях 
прошлого, и базирующиеся на новых 
технологиях, устраняющих широкий 
спектр возможных и даже невозможных 
рисков. 

На этих принципах безопасности, 
под контролем МАГАТЭ в настоящее 
время в мире эксплуатируется свыше 
четырехсот ядерных реакторов более 
чем в трех десятках стран. Большинство 
из них – нового типа, современные и 
высокотехнологичные.  

ОПАСЕНИЯ      
Возможность побывать на очень мо-

лодой и современной атомной электро-
станции – БелАЭС – недавно предоста-
вилась казахстанским журналистам. Она 
находится в небольшом белорусском 
городке Островце, который в дни нашего 
визита отмечал свое 556-летие. Станция 
построена по российскому проекту 
«АЭС-2006» и имеет два реактора ВВЭР-
1200 суммарной мощностью 2400 МВт. 
Ее главная характеристика: уникальное 
сочетание активных и пассивных систем 
безопасности.

Импульс Островца, 
или Почему Беларуси не страшна 
турбулентность рынков нефти и газа
Казахстан провел республиканский референдум по строительству 
АЭС. Большинство голосов – 71,12 процента – было отдано 
за строительство станции. Теперь актуален вопрос, как впишется 
она в экономику страны. Как решаются вопросы безопасности 
и социального развития региона. И здесь хороший пример – 
новая АЭС в городе Островце, Беларусь.

Инвесторы бурят 
все глубже и глубже  
Что должно измениться 
в нефтегазовом секторе Казахстана
За 10 лет в Казахстане существенно 
снизились инвестиции в геологоразведку – 
тревожный сигнал. Это может привести 
к падению добычи нефти. К такому 
выводу пришли участники панельной 
сессии «Инвестиционные возможности 
в нефтегазовой сфере Казахстана» 
на Dialogue Investment Forum, 
который прошел в Астане.

Спецзона 
беспошлинной 
торговли
Рассматривается возможность 
создания зоны беспошлинной торговли 
на границе Казахстана и Узбекистана. 
Об этом заявил аким Мангистауской 
области Нурдаулет Килыбай в ходе 
межрегионального форума. Руководитель 
приграничной с Узбекистаном области 
предложил меры для укрепления торгово-
экономических связей между регионом 
и соседним государством.
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Казахстан: новая 
эра, общее будущее
На этой неделе в Шанхае торжественно 
открылась VII Китайская международная 
выставка импорта (China International Import 
Expo, CIIE), где премьер-министр Казахстана 
Олжас Бектенов представил стратегические 
достижения страны и перспективные 
направления для сотрудничества. Ежегодное 
мероприятие, ставшее крупнейшей 
площадкой для многоотраслевого обмена, 
собрало лидеров стран и представителей 
бизнес-сообщества со всего мира. 

Анна ЧЕРНЕНКО, в коллаже использованы 
фото freepik.com и из архива редакции 

Экономист Каирбек Арыстанбе-
ков в интервью YouTube каналу 

«Голос народа» заявил о надвига-
ющемся на Казахстан финансовом 
кризисе, точнее – трех взаимосвя-
занных между собой кризисных 
событиях, объединение которых в 
одной временной точке приведет 
к сильному удару по экономике. 

Первый кризис связан с бюд-
жетными проблемами. Остается 
большим разрыв между доходами 
и расходами бюджета. Мало того, 
основная неприятность состоит 
в постепенном увеличении этого 
разрыва. По официальным дан-
ными Министерства финансов РК, 
в первом полугодии 2024 года до-
ходы составили 5,6 трлн тенге, что 
на 20% меньше плана, а расходы 
выросли до 10,7 трлн тенге, что на 
95% выше плана. 

Бюджетный дефицит достиг 
почти 50%. Бюджетный разрыв 
растет из-за слабой собираемо-
сти налогов, а неисполнение на-
логовых планов связано с НДС 
и корпоративным подоходным 
налогом. На размер этих налогов 
оказывает влияние слабые темпы 
экономического роста. По данным 
Бюро национальной статистики, 
реальный рост ВВП страны за 
первое полугодие составил 3,3%. 
Это больше, чем даже в некоторых 
развитых странах, но рост недо-
статочный – перед страной стоят 
значительные вызовы.

Социально ориентированная 
государственная политика требует 
колоссальных вливаний. Нужны 
деньги на крупные инфраструктур-
ные проекты и на развитие новых 
направлений экономики: «чистой» 
энергетики, цифровой индустрии и 
др. Низкая собираемость налогов 
заставляет правительство искать 
новые источники пополнения 
бюджета. 

Первым делом используются 
средства, что называется, «под 
рукой». Из Национального фонда 
выкачиваются значительные сред-
ства, размер изъятий увеличивает-
ся. Общественность и экономисты 
призывают правительство быть 
сдержаннее в вопросах распоря-
жения средствами Нацфонда. Пра-
вительство рассматривает вопрос 
продажи на фондовом рынке части 

госпакетов крупных национальных 
компаний. Среди вариантов – об-
суждаемое IPO Отбасы банка и 
«Казахстан Темир жолы». 

Кроме того, в громко обсужда-
емый новый Налоговый кодекс 
могут войти нормы более высоких 
налоговых ставок для банков и от-
мена части налоговых стимулов для 
инвесторов на фондовом рынке. 

Второй кризис связан с плохим 
исполнением платежного баланса. 
Доходы от экспорта растут медлен-
нее, чем отток капитала – рост им-
порта. Нефтяные цены на мировом 
рынке остаются нестабильными с 
сильным понижательным трендом, 
на который не сильно влияют даже 
события на Ближнем Востоке. 

Сейчас нефть на мировых рын-
ках стоит примерно 75 долларов 
за баррель. Бюджет Казахстана на 
2024-2025 годы сверстан исходя из 
80 долларов за баррель. Кроме того, 
остается напряженной ситуация с 
потреблением в мире физической 
нефти. Эксперты указывают на пере-
избыток добычи над потреблением. 

Ухудшение позиций платежного 
баланса страны заметно нево-
оруженным глазом. Поэтому пра-
вительство расширяет разведку и 
добычу редкоземельных металлов 
с привлечением иностранных 
инвесторов для постепенного за-
мещения «черного золота» на новые 
сырьевые товары. 

Слабый баланс и дефицит бюд-
жета приводят к третьей части 

проблем – росту государственного 
долга. На 1 января этого года гос-
долг Казахстана составил 27 трлн 
тенге, или 22,8% к ВВП. На 1 октября 
государственный долг достиг 63,7 
млрд долларов. В первом полугодии 
этого года госдолг составил 21,3% к 
ВВП, ниже прогнозных ожиданий. 
По оценкам экспертов, в 2024-2027 
годах государственный долг будет 
составлять от 26,5 до 28,5% ВВП 
страны. 

Но в деле оценки госдолга ва-
жен не только его размер к ВВП, 
сколько возможности страны его 
обслуживать. В этой части вопрос 
упирается в слабый платежный 
баланс с низким поступлением ва-
лютных средств и ростом расходов 
над доходами в государственном 
бюджете. С дефицитом борются 
растущими правительственными 
займами и кредитами националь-
ных компаний. 

За последний месяц правитель-
ство заняло у международных ин-
весторов 1,5 млрд долларов; Банк 
развития Казахстана привлек заем 
на 500 млн долларов; КТЖ взяло в 
долг у французского банка на по-
купку электровозов больше 600 млн 
евро. Эти цифры – только за послед-
ний месяц и в иностранной валюте. 

Это значит рост валютной долго-
вой нагрузки и как ответ – необхо-
димость увеличения сырьевого экс-
порта и привлечения в экономику 
иностранных инвестиций. Есть еще 
внутренний номинированный в 

тенге государственный долг. Он 
тоже растет. 

За 9 месяцев этого года бюд-
жетные расходы на обслуживание 
госдолга превысили 4,12 трлн тенге 
(на 13% больше, чем за прошлый 
год) – почти 25% всех бюджетных 
расходов. С ростом бюджетного 
дефицита и слабым платежным 
балансом правительству придется 
покрывать нехватку денег ростом 
налогов, продажей государствен-
ных активов, увеличением долго-
вых займов.      

Перечисленные варианты тор-
мозят развитие экономики, она 
будет работать не на развитие, а 
на выплату долгов. Пути выхода 
из сложившейся ситуации и избе-
жание полноценного финансового 
кризиса, конечно же, есть. Но все 
они касаются длинного горизонта 
времени и кардинальной пере-
стройки экономики. 

Варианты на сейчас (снизить 
государственные траты, не брать 
деньги из Нацфонда, раскрутить 
приватизацию гос. активов), воз-
можно, не самые лучшие. Государ-
ственные траты поддерживают 
экономический рост в отсутствие 
большого притока иностранных ин-
вестиций, а приватизация сократит 
возможности получать постоянные 
дивиденды от прибыльных нацио-
нальных компаний.

Следующий, 2025 год для эко-
номики будет таким же сложным, 
как и этот...

Будет ли в Казахстане 
бюджетный кризис?
Экономисты прогнозируют 
непростые 2025-2026 годы 
из-за большого разрыва 
между бюджетными 
расходами и доходами, 
в также роста 
государственного долга

Главные векторы 
сотрудничества   
Президенты Казахстана и Франции 
приняли Совместную декларацию, 
направленную на укрепление 
стратегического партнерства. В Париже 
в присутствии глав государств были 
подписаны важные документы 
двухстороннего сотрудничества.
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Любовь БОРИСЕНКО, Бишкек 

Одна из главных тем саммита 
– развитие экономических 

связей между странами-участница-
ми. В последние годы страны ОТГ 
стремятся к углублению торгово-
экономических связей и созданию 
единого рынка. Были рассмотрены 
вопросы интеграции транспортных 
и энергетических инфраструктур, 
улучшения торговли и создания ус-
ловий для свободного перемещения 
товаров и инвестиций внутри реги-
она. Рассмотрены текущие и новые 
проекты в рамках ОТГ, такие как 
создание транспортных коридоров, 
развитие туризма, совместные на-
учные исследования и инициативы 
в области образования. 

Участники, скорее всего, обсудят 
и продвижение проекта «Тюркский 
мир», который направлен на углу-
бление культурных и языковых 
связей.

Особое внимание будет уделено 
безопасности. В условиях напря-
женной геополитической ситу-
ации на фоне продолжающихся 
конфликтов и угроз безопасности 
в Центральной Азии и на Ближнем 
Востоке, саммит будет уделять 
внимание вопросам коллективной 
безопасности. Вероятно, будет об-
суждаться роль ОТГ в разрешении 
региональных конфликтов и борьбе 
с терроризмом, а также взаимодей-
ствие с другими международными 
организациями, такими как ШОС, 
ООН и НАТО.

Технологическое развитие и ин-
новации также заняли важное место 
в повестке дня. ОТГ заинтересована 
в создании совместных проектов в 
области высоких технологий, циф-
ровизации экономики, искусствен-
ного интеллекта и инновационных 
стартапов. В этом контексте особое 
внимание уделяется возможности 
создания технологических хабов и 
научных центров в регионе.

Важная составляющая деятель-
ности ОТГ – сохранение и развитие 
культурных и языковых традиций 
тюркских народов. Участники сам-
мита обсудили создание культур-
ных обменов, поддержку тюркского 
языка, организацию фестивалей и 
культурных мероприятий, которые 
могут укрепить связи между на-
родами.

Тюркский мир продолжает рас-
ширяться и укреплять свое влия-
ние как на региональном, так и на 
глобальном уровне.  

В условиях глобальной нестабиль-
ности и санкционного давления на 
отдельные страны, государства 
– члены ОТГ могут использовать 

Тимур РАЕВ, фото turksoy.org

Как напомнил Касым-Жомарт Тока-
ев, председательство Казахстана 

в Организации тюркских государств 
проходило под девизом TURKTIME.

«Мы уделили особое внимание 
укреплению единства тюркского 
мира, расширению всестороннего 
сотрудничества, – цитирует главу 
государства сайт akorda.kz. – Были 
достигнуты конкретные результаты, 
реализован ряд проектов, органи-
зовано более 80 мероприятий. В 
Астане прошли V Всемирные игры 
кочевников, которые наглядно про-
демонстрировали миру богатую 
кочевую цивилизацию Великой 
степи. Историческим событием стало 
утверждение единого тюркского ал-
фавита. В прошлом году на заседании 
в Астане было принято решение о 
назначении наших постоянных пред-
ставителей при Организации тюрк-
ских государств, соответствующий 
регламент уже готов к утверждению.

Он также отметил, что за последние 
10 лет экономические связи между 

членами ОТГ значительно укрепились. 
В 2024 году объем взаимного товаро-
оборота превысил 45 млрд долларов. 
Президент выразил уверенность, что 
у организации имеются все возмож-
ности для увеличения показателя. В 
своем выступлении он подчеркнул 
потенциал «Среднего коридора», 
имеющего стратегическое значение 
для дальнейшего экономического 
развития тюркского мира.

«Поэтому необходимым представ-
ляется заключение соглашения, ко-
торое обеспечит устойчивое развитие 
грузоперевозок по данному маршруту. 
Надеюсь, что государства-участники 
поддержат данную инициативу», – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

В его выступлении была подчер-
кнута необходимость углубления 
сотрудничества в сфере финансов и 
инвестиций и особая роль Тюркского 
инвестиционного фонда, которую он 
может сыграть. Он также сообщил, что 
стороны единогласно поддержали 
инициативу о создании Совета цен-
тральных банков и выразил уверен-
ность, что подписываемое соглаше-

ние «О партнерстве в области цифро-
вой экономики» представляет важное 
значение для стран ОТГ. Он также 
предложил организовать взаимное 
вещание кабельных телеканалов для 
создания единого информационного 
пространства тюркского мира.

По итогам заседания были под-
писаны: Декларация 11-го Саммита 
ОТГ; решения о «Зеленом видении 
тюркского мира: единстве устойчивого 
будущего»; о принятии хартии Тюрк-
ского мира; о новом флаге Организа-
ции тюркских государств и ряд других.  

По сообщению канала @glavniy_
turkiye, флаг, дизайн которого вклю-
чает в себя треугольник, восемь 
месяцев со звездой и Солнце с рас-
ширяющимися лучами на бирюзовом 
фоне, стал символом Организации. 
Бирюзовый цвет флага, традицион-
но ассоциирующийся с символом 
тюркской культуры, символизирует 
ясное небо, мир и процветание, от-
ражение исторического и культурного 
единства тюркских народов.

По итогам 11-го саммита ОТГ, 
прошедшего в Бишкеке, председа-
тельство в Организации тюркских 
государств перешло от Казахстана к 
Кыргызстану. В рамках саммита пре-
мьер-министр Венгрии Виктор Орбан 
был награжден «Высшим орденом 
тюркского мира».

САММИТ

«ТЮРКСКИЙ МИР» В БИШКЕКЕ
В Кыргызстане прошел саммит Организации тюркских государств (ОТГ). 
Эта международная структура, которая объединяет страны с тюркским языковым 
и культурным наследием, набирает все большую значимость на мировой арене. 

свои ресурсы и рынки для созда-
ния новых экономических связей 
и альтернативных путей развития. 
Потенциал для создания единого 
экономического пространства 
остается значительным.

– Несмотря на различия в по-
литических системах и внешне-
политических курсах, ОТГ может 
сыграть важную роль в создании 
платформы для политических пере-
говоров и согласования позиций по 

важнейшим международным во-
просам, –считает политолог Бакыт 
Бакетаев. – Организация все чаще 
становится важным игроком на 
международной арене, учитывая 
растущее влияние стран-членов в 
различных глобальных вопросах. 
Она может стать важной частью 
глобальной многосторонней ди-
пломатии, привлекая внимание к 
вопросам региональной стабиль-
ности и безопасности.

Многие политологи сошлись во 
мнении, что саммит Организации 
тюркских государств в условиях 
глобальных вызовов и региональных 
изменений имеет значительный по-
тенциал для расширения экономи-
ческих, политических и культурных 
связей. Важно, как страны-члены 
смогут объединить усилия для реше-
ния общих задач, поддержания ста-
бильности в регионе и продвижения 
своих интересов на мировой арене.

БОЛЬШИЕ 
ПЛАНЫ – 
ПОД НОВЫМ 
ФЛАГОМ
В 11-м Саммите глав государств Организации тюркских 
государств, который прошел в Бишкеке, принял 
участие президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев. 
Глава государства подвел итоги председательства нашей 
страны в ОТГ, которая в эти дни отмечает свое 15-летие.

СПРАВКА
Организация тюркских государств, 
ранее известная как Тюркский со-
вет, была основана в 2009 году с 
целью укрепления политических, 
экономических и культурных свя-
зей между странами, имеющими 
тюркские корни. В настоящее 
время в состав ОТГ входят Турция, 
Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, 
Азербайджан, Туркменистан и Вен-
грия (наблюдатель). 

ЕС
Заместитель министра иностранных дел РК Алибек 

Бакаев провел встречу с председателем Делегации Евро-
пейского Парламента по связям с Центральной Азией и 
Монголией Джузеппиной Принчи.

Стороны уделили особое внимание вопросу упрощения 
визовых требований ЕС для граждан РК. Кроме того, в ходе 
беседы представители министерств юстиции, культуры и 
информации РК рассказали европейским депутатам о пред-
принимаемых правительством Казахстана мерах в сфере 
защиты прав человека и обеспечения верховенства закона.

АВСТРАЛИЯ
Посол Аскар Куттыкадам провел встречи в Сиднее – 

крупнейшем мегаполисе и экономическом центре Австра-
лии с представителями крупных компаний, реализующих 
масштабные проекты на территории Казахстана. 

Также он принял участие в «Международной горно-
добывающей и ресурсной конференции-выставке». Это 
крупнейший отраслевой форум на Зеленом континенте. 

ИСПАНИЯ
Посол Данат Мусаев провел переговоры с Государствен-

ным секретарем по торговле Испании – сопредседателем 
Казахстанско-испанской межправительственной комиссии 
Ампаро Лопес.  

Стороны обсудили текущее состояние и перспективы 
двустороннего торгово-экономического сотрудничества, а 
также ход подготовки предстоящих заседаний Межправи-
тельственной смешанной комиссии и Делового совета «РК-
Испания», планируемых к проведению в 2025 г. в Мадриде. 
Отдельной темой переговоров стал вопрос расширения и 
использования альтернативных логистических маршрутов, 
в т.ч. Транскаспийского транспортного маршрута.

КАМБОДЖА
Посол Канат Тумыш в ходе рабочего визита в Королевство 

Камбоджа встретился с и.о. председателя Национальной 
ассамблеи Парламента страны Йеап Чеамом и председа-
телем Комитета по иностранным делам, международным 
отношениям и информации Национальной ассамблеи 
Парламента Суос Йарой. 

Обсуждены вопросы двустороннего сотрудничества. В 
том числе ускорение процесса ратификации Конвенции 
«О привилегиях и иммунитетах секретариата Совета по 
взаимодействию и мерам доверия в Азии, его персонала 
и представителей государств-членов»; проведение между-
народной конференции азиатских политических партий 
и в ее рамках 3-й встречи Азиатского культурного совета; 
проведение 11-й сессии Международного Парламента за 
толерантность и мир.

В Национальной ассамблее Парламента страны создана 
«Группа дружбы с Казахстаном».  

ЭФИОПИЯ
Представители авиационных властей Казахстана и 

Эфиопии подписали «Меморандум о взаимопонимании 
по воздушному сообщению».

Посольство РК в Эфиопии оказало содействие в налажи-
вании сотрудничества между авиационными властями двух 
стран и провело ряд встреч с руководством Национального 
авиаперевозчика Эфиопии – Ethiopian Airlines.  

ВЕНГРИЯ
В офисе компаний National Capital Holding и Focus 

Ventures состоялась встреча Посла РК с их руководством. 
Основное внимание в ходе встречи было уделено расши-

рению экономического сотрудничества между Казахстаном 
и Венгрией, в частности в области инвестиций и развития 
ключевых секторов. Также были обсуждены усилия Казах-
стана по созданию стабильной и предсказуемой бизнес-сре-
ды. Венгерская сторона выразила готовность инвестировать 
в проекты в Казахстане при участии венгерских компаний.

На встрече также обсуждались возможности для со-
трудничества с казахстанскими национальными фондами, 
такими как Qazaqstan Investment Corporation и Samruk-
Kazyna Invest.  

ШВЕЙЦАРИЯ
В рамках рабочего визита в Берн генеральный прокурор 

Казахстана Берик Асылов провел переговоры с генераль-
ным прокурором Швейцарии Штефаном Блаттлером и 
заместителем директора Федерального офиса юстиции 
Швейцарии Лоренс Фонтаной Юнго.

По итогам визита состоялось подписание межправитель-
ственного Меморандума о взаимопонимании о взаимной 
правовой помощи по уголовным делам. 

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
В галерее в центре Сеула состоялось торжественное от-

крытие выставки культурного обмена между Казахстаном 
и Кореей, организованной Посольством РК в этой стране 
совместно с журналом «Diplomacy Journal». 

На выставке представлено около 40 казахстанских фото-
графий. Среди экспонатов – фотографии с 5-х Всемирных 
игр кочевников, которые прошли в Астане с участием 2800 
спортсменов из 89 стран, включая Корею.  

Особым моментом мероприятия стало вручение стипен-
дии казахстанскому студенту Тазабеку Алану, обучающе-
муся в Университете Ёнсэ. Награду вручил Председатель 
«Diplomacy Journal» Ли Джон Ён, отметив активное участие 
студента в мероприятиях, направленных на углубление 
культурных связей между Казахстаном и Кореей. 

ЧЕХИЯ
В Городской библиотеке Петршины в Праге состоялась 

презентация книги «Сказки казахской степи» на чешском 
языке. 

В сборник казахских народных сказок вошли такие 
популярные сюжеты, как приключения батыра Ер Төстік, 
проделки Алдар Көсе и злодеяния Жалмауыз-кемпір, ко-
торые занимают особое место в сокровищнице казахского 
фольклора. Иллюстрации к сказкам создала выпускница 
школы при Казахской национальной академии искусств 
им. Т.Жургенова и Колледжа искусств в г. Бехине (Чехия) – 
молодая казахская художница Анелия Бекбас.

Главными гостями встречи стали дети – учащиеся началь-
ных классов, для которых была проведена увлекательная 
презентация о Казахстане и показан анимационный фильм 
казахских мультипликаторов «Шырақ».  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Президент Касым-Жомарт Токаев направил по-
здравление Дональду Трампу по случаю его убеди-
тельной победы на президентских выборах в США.

Глава государства выразил уверенность в поступа-
тельном развитии двустороннего сотрудничества в 
области безопасности, нераспространения ядерного 
оружия и инвестиционной сфере.

* * *
Касым-Жомарт Токаев совершил государствен-

ный визит во Французскую Республику.
Президент придает исключительное значение 

своему визиту, который знаменует новую веху в 
стратегическом партнерстве между Казахстаном 
и Францией. В свою очередь президент Франции 
отметил важность переговоров, которые придадут 
дополнительный импульс казахско-французскому 
сотрудничеству. 

В ходе переговоров главы государств обстоя-
тельно обсудили текущее состояние и перспективы 
сотрудничества. Отдельное внимание было уделено 
укреплению культурно-гуманитарных связей.

* * *
Касым-Жомарт Токаев и Эмманюэль Макрон по-

сетили выставку «Казахстан: Сокровища Великой сте-
пи», открывшуюся в Музее азиатских искусств Гиме. 

В экспозиции представлены артефакты, олицетво-
ряющие собой основные этапы истории Казахстана.

* * *
Глава государства принял участие в работе инве-

стиционного круглого стола. 
Президент рассказал участникам об амбициозных 

задачах Казахстана по трансформации экономики. 
Он сообщил, что Казахстан стал первым государ-
ством в регионе, ратифицировавшим Парижское 
соглашение и взявшим на себя обязательство по 
достижению нулевого уровня выбросов к 2060 году.   

* * *

Во время визита в Париж президент принял 
генерального директора Électricité de France Люка 
Ремона, президента Orano S.A. Николя Маса, пре-
зидента компании CMA CGM Родольфа Сааде.

Были обсуждены перспективы сотрудничества 
в представляемых ими сферах: энергетической 
отрасли; научно-технической сфере и в области 
добычи и переработки редких металлов; транс-
портно-логистического комплекса.

* * *
Президент Франции дал в Елисейском дворце 

государственный прием в честь президента Ка-
захстана. 

Обращаясь к Эмманюэлю Макрону и его супруге 
Бриджит Макрон, Касым-Жомарт Токаев поблагода-
рил их за особое гостеприимство и дружественное 
отношение к казахской делегации.

* * *
Глава государства принял министра иностранных 

дел РФ Сергея Лаврова.      
Обсуждена подготовка к государственному визиту 

президента России В. Путина в Астану, намеченному 
на 27 ноября, накануне саммита государств ОДКБ, 
который пройдет также в казахстанской столице.

Кроме того, Казахстан получил приглашение при-
соединиться к БРИКС в качестве страны-партнера. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Олжас Бектенов провел сове-

щание по вопросу подготовки к паводковому пери-
оду 2025 года с участием профильных министров и 
акимов регионов. Ключевая задача – обеспечение 
готовности к паводкам и снижение рисков для на-
селения и инфраструктуры.

Заслушаны акимы ряда областей, министры эко-
логии и природных ресурсов, по ЧС, транспорта, а 
также вице-министр водных ресурсов и ирригации. 

Олжас Бектенов подверг критике темпы работы 
на местах и поручил усилить профилактические 

мероприятия по подготовке инфраструктуры и 
гидротехнических сооружений. 

* * *
На заседании правительства под председа-

тельством премьер-министра Олжаса Бектенова 
рассмотрены меры по социальной защите лиц с 
ограниченными возможностями. 

Всего в Казахстане зарегистрировано 732 тыс. лиц 
с инвалидностью. Правительством реализуется ком-
плекс мер по поддержке данной категории граждан 
и формированию комфортной безбарьерной среды. 
Принят Социальный кодекс, запущена Цифровая 
карта семьи, упрощен и переведен в проактивный 
формат порядок оформления инвалидности, вне-
дрено его заочное установление. 

Руководитель правительства поручил масштабиро-
вать опыт ряда регионов по подбору инновационных 
технических средств для непрерывной реабилитации 
детей с инвалидностью в домашних условиях. 

* * *
На заседании правительства одобрен План за-

конопроектной работы правительства на 2025 год. 
Предстоит разработать 6 законопроектов в новой 

редакции, а также внести поправки в 13 действу-
ющих НПА.

* * *
Министерство сельского хозяйства и Националь-

ный аграрный научно-образовательный центр 
разработали программу возрождения легендарных 
казахстанских яблок апорт.

Программа возрождения рассчитана на 2024-
2028 годы. На первом этапе – в 2024 году – произ-
веден сбор семян яблони сиверс и начата разработка 
проектов национальных стандартов выращивания 
казахстанского апорта. 

В 2025 году начнется высадка саженцев в регио-
нальном филиале «Талгар» КазНИИ плодоовоще-
водства.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, фото с сайта akorda.kz
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Горно-металлургическая отрасль 
– один из ключевых секторов эко-

номики Казахстана. Здесь зарегистри-
ровано более 1,4 тысячи предприятий, 
от которых за последние три года в 
совокупности поступило в республи-
канский бюджет свыше 5 трлн тенге. 

«Она не только обеспечивает 
значительный вклад в ВВП нашей 
страны, но и является драйвером 
развития инноваций, решает важные 
социальные вопросы. В междуна-
родной практике налоговая нагрузка 
на сырьевой сектор экономики, как 
правило, превышает фискальное 
бремя на другие отрасли, поскольку 
недропользователи пользуются не-
восполнимыми стратегическими 
запасами страны», – заявил министр 
финансов Мади Такиев.

В горнодобывающей и обрабатыва-
ющей отраслях задействовано 113 тыс. 
человек, или более 20% от занятого 
населения области. За 10 месяцев 
текущего года налоговые поступления 
от предприятий региона составили 
более 507 млрд тенге. 

«Текущие глобальные экономиче-
ские вызовы требуют новых подходов 
к развитию отрасли. В этой связи 
важно поддерживать устойчивый рост 
отрасли, диверсифицировать произ-
водство, улучшать технологическую 
базу и повышать конкурентоспособ-
ность нашей продукции на мировых 

рынках, – уточнил министр. – Именно 
поэтому роль эффективной финансо-
вой политики в секторе ГМК приоб-
ретает особое значение. Мы готовы к 
диалогу и совместной работе, чтобы 
обеспечить стабильность, стимули-
ровать инвестиции, поддерживать 
инновационные проекты и создавать 
условия для долгосрочного экономи-
ческого роста».

Новый Налоговый кодекс направлен 
на оказание поддержки бизнесу за 
счет оптимизации налогового адми-
нистрирования. В частности, документ 
предлагает исключить платежи, где нет 
значимой фискальной отдачи.

«В Послании народу Казахстана 
глава государства поручил прави-
тельству работать над улучшением 
условий для ведения бизнеса. Новый 
Налоговый кодекс предлагает пере-
нести единый земельный налог (ЕЗН) 
в индивидуальный подоходный налог.  
Предлагается объединить 3 платы: за 
пользование водными ресурсами, за 
лесные пользования и за пользование 
животным миром.

В целом количество ставок плат 
будет сокращено на 77. Предлагается 
сократить 6 видов сборов. По ним будут 
исключены 34 вида ставок. Также ис-
ключаются 5 видов госпошлин, ставки 
по ним будут сокращены на 51», –со-
общил Мади Такиев.

Для всех категорий налогопла-
тельщиков, независимо от размера 
субъектности, будут предоставлены 

«универсальные» стимулы для инве-
стиций.  Предлагаются инвестицион-
ные налоговые преференции в виде 
единовременного 100% вычета затрат 
на приобретение или строительство 
зданий, сооружений, машин, обору-
дования, программного обеспечения 
без привязки к его функциональному 
назначению.

Для производства и реализации 
продукции собственного производ-
ства предлагается пониженная ставка 
подоходного налога. Для переработки 
сырья также будут предоставлены 
стимулы по НДС. По импорту сырья и 
материалов, перерабатываемых в РК, 
предлагается отсрочка по НДС, на срок 
до одного года. 

«Кроме того, как до этого было озву-
чено, для производства и реализации 
продукции собственного производства 
предлагается пониженная ставка по-
доходного налога. Для переработки 
сырья также будут предоставлены 
стимулы по НДС. По импорту сырья и 
материалов, перерабатываемых в РК, 
предлагается отсрочка по НДС, на срок 
до одного года», – объяснил директор 
департамента налоговой и таможенной 
политики МНЭ РК Ерлан Сагнаев. 

Проект нового Налогового кодекса 
предусматривает меры, которые по-
зволят сохранить добычу на истощаю-
щихся месторождениях. На сегодня, по 
данным Министерства энергетики, 24 
месторождения, разрабатываемые 9 
компаниями, подпадают под критерии 

истощающихся месторождений. При 
этом режим альтернативного налога 
применяется добровольно по вы-
бору налогоплательщика. Налогопла-
тельщик самостоятельно применяет 
режим, если он будет оптимальным 
для его финансово-хозяйственной 
деятельности. 

«Для добычи полезных ископаемых 
из состава техногенных минеральных 
образований предлагается установ-
ление пониженных ставок НДПИ. Мы 
ожидаем, что данные меры обеспечат 
дополнительные поступления в бюд-
жет за счет улучшения финансовых 
показателей и увеличения объемов 
добычи», –отметил директор депар-
тамента налоговой и таможенной 
политики МНЭ РК.

Будут сохранены льготы по НДС 
для стандартных инвестиционных 
контрактов, специальных инвести-
ционных контрактов, транспортных 
средств, сельхозтехники, бытовой 
техники. В качестве дополнительных 
стимулов для инвестиций в науку 
предлагаются «супервычеты» по рас-
ходам на финансирование научных 
разработок в размере 300%.

Участники встречи выразили уве-
ренность в том, что открытый диалог 
и сотрудничество позволят найти 
эффективные решения, которые обе-
спечат дальнейший устойчивый рост 
горно-металлургической отрасли, 
стабильные поступления в бюджет и в 
целом укрепление экономики страны.

СТАБИЛИЗАЦИЯ 
ФИНАНСОВОГО 
СТРЕССА 
Индекс финансового стресса АКРА 
для Казахстана (ACRA SFSI KZ) оценивает 
близость финансовой системы страны 
к состоянию кризиса. Финансовая система, 
связывая разные отрасли экономики, 
может способствовать распространению 
неплатежей (независимо от причин их 
возникновения) по контрактам агентов на 
одних рынках на агентов на других рынках.
Масштабные эпизоды такого рода 
(финансовые кризисы) могут приводить 
к нарушению функционирования 
реального сектора экономики (изначально 
из-за возникновения локальных кризисов 
ликвидности), что определяет важность 
внимания к ним.
Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Индекс ACRA SFSI KZ построен на базе расчета структур-
ных дисбалансов финансовой системы. Он агрегирует 

информацию о финансовом состоянии экономических 
агентов и оценивает их уязвимость к конкретным видам 
рисков. 

«Структурный индекс финансового стресса ACRA SFSI KZ 
продолжает медленно стабилизироваться, считают ана-
литики АКРА. Ключевыми факторами, способствующими 
данной тенденции, можно назвать по-прежнему около-
нулевой валютный дисбаланс, связанный с регулярным 
превышением валютных активов над пассивами, а также 
снижение дисбаланса по ликвидности», – говорят ана-
литики.

АКРА отмечает, что в течение трех лет основной потенциал 
риска финансового стресса связан с дисбалансом ликвид-
ности в тенге. Во многом это стало следствием изменения 
природы валютных рисков в экономике и их невысоких 
значений относительно исторических уровней.

Триггеры вероятных стрессовых событий также остаются 
невысокими, что может способствовать дальнейшему сни-
жению ACRA SFSI KZ. В конце 2024-го и начале 2025 года 
по мере ожидаемого агентством понижения процентных 
ставок в экономике Казахстана и стабилизации процент-
ных расходов (на фоне замедления инфляции и смягчения 
монетарных условий) индекс, скорее всего, по-прежнему 
будет находиться на плато. 

«Оценка триггера по риску рефинансирования достигла 
исторического минимума, тогда как по валютному риску 
отмечается незначительный рост оценки, не вызываю-
щий при этом опасений. Если рассматривать потенциал 
триггерных событий в перспективе, то текущая вполне 
приемлемая волатильность курса тенге может несколько 
вырасти в случае ухудшения показателей текущего счета 
платежного баланса при консолидации бюджетной по-
литики. В отношении триггера риска ликвидности в тенге 
триггерное событие менее вероятно при действующем 
монетарном режиме», – отмечают в АКРА.

ВАЛЮТНЫЙ ДИСБАЛАНС 
По состоянию на октябрь 2024 года превышение ва-

лютных активов над пассивами было немногим меньше, 
чем за квартал до этого. Основной вклад в подобную ди-
намику внесли три сектора – финансовый, нефинансовый 
и государственный. 

«В целом за год (по сравнению с октябрем 2023-го) 
единственным существенным изменением стало усиление 
положительного дисбаланса (превышение активов над 
пассивами) в финансовом секторе, тогда как ранее он был 
околонулевым на протяжении долгого времени. 

В нефинансовом секторе без учета экспортной выручки 
в иностранной валюте традиционно наблюдается отрица-
тельный дисбаланс. Он нивелируется (расчетный показа-
тель) за счет поступлений от экспорта сырья, который на 
начало июля 2024 года был крупнейшим с конца 2022-го. 
В результате валютная часть дисбалансов, используемая 
при расчете ACRA SFSI KZ, обнуляется, поскольку индекс 
фиксирует исключительно отрицательный показатель дис-
баланса», – отмечают в АКРА. 

ДИСБАЛАНС ЛИКВИДНОСТИ 
В АКРА считают, что дисбаланс ликвидности несколько 

снизился, что объясняется преимущественно динамикой 
ликвидности в финансовом секторе (в меньшей степени 
– в государственном). В финансовом секторе продолжают 
доминировать долговые пассивы, несмотря на рост кратко-
срочных долговых активов и процентных доходов. 

В государственном секторе, где с четвертого квартала 
2022 года фиксируются околонулевые значения, по состоя-
нию на октябрь 2024-го тон по-прежнему задает динамика 
краткосрочных долговых пассивов и процентных расходов 
(расчетные показатели).

«Дисбалансы в финансовом секторе и государственном, 
судя по всему, будут наблюдаться и в дальнейшем, поскольку 
инфляция хотя и несколько снижается, но остается повы-
шенной (относительно таргета регулятора), что приводит 
к затяжному периоду высоких номинальных ставок по 
обязательствам в этих двух секторах», – подчеркивают 
аналитики.

ОСНОВНЫЕ РИСКИ 
Если в период с 2022 по 2023 год валютный риск вносил 

основной вклад в потенциал триггерного события, учи-
тывая шоки на валютном рынке (на фоне волатильности 
российского рубля), существенный приток иностранной 
валюты, а также нестабильные объемы валютной выручки у 
экспортеров, то в конце прошлого года и за девять месяцев 
2024-го воздействие обоих типов триггеров – валютного 
риска и риска рефинансирования – снизилось. Хотя валют-
ный риск продолжает незначительно доминировать. На 
начало октября текущего года АКРА отмечает дальнейшее 
медленное уменьшение триггера риска рефинансирования, 
что связано с менее выраженным спредом ставок, который 
иногда уходит в зону отрицательных значений. 

«Принимая во внимание ожидаемую стабилизацию 
процентных ставок на фоне постепенного смягчения 
монетарной политики и относительно невысокую во-
латильность тенге, можно сделать вывод, что вызванная 
макроэкономическими шоками 2022-2023 годов вола-
тильность анализируемых триггеров постепенно сходит 
на нет», – заключили в АКРА. 

КМГ развивает Транскаспийский 
экспортный маршрут, говорит 
Айша Туребаева, директор депар-
тамента стратегии и управления 
портфелем инвестиционных про-
ектов нацкомпании: «Этот проект 
позволит диверсифицировать экс-
портные потоки и укрепить связи 
Казахстана с мировыми рынками 
нефти и газа».

По ее словам, развитие нефте-
газохимии, переход к зеленой 
энергетике и улучшение экспорт-
ных маршрутов – приоритетные 
направления КМГ до 2031 года. 
«Конечно, это такой вызов – ба-
лансировать между традиционным 
бизнесом, нефтегазохимией и зе-
леными проектами. В финансовом 
плане – это тоже вызов», – коммен-
тирует Туребаева.

За 2022-2031 годы в Казахстане 
собираются добыть 240 млн тонн. 
Цель – еще больше нарастить 
ресурсную базу: «Мы обладаем 
приоритетным правом на участки 
недропользования и предлагаем 
международным партнерам со-
вместное участие в разведочных 
проектах. В 2023 году было открыто 
4 полностью национальных проекта 
и 7 совместных с международными 
партнерами», – рассказала она.

К 2030 году Казахстан планирует 
полностью закрыть свои потребно-
сти в базовых полимерах и азотных 
удобрениях. Запущено несколько 
производств общей стоимостью 
более 12 млрд долларов. В планах 
импортозаместить наиболее вос-
требованные продукты нефтега-
зохимии: полипропилен (500 тыс. 
тонн в год), полиэтилен (1,25 млн 
тонн в год), карбамид (1,1 млн тонн) 
и ПЭТФ (735 тыс. тонн).

По словам Болата Акчулакова, 
нефть и газ рано списывать со сче-
тов, ведь в долгосрочной перспек-
тиве нефтегазохимия основана на 
твердой ресурсной базе:

«Нельзя строить заводы, опираясь 
на небольшие запасы и на «авось, 
завтра мы что-то найдем». Так не 
работает», – говорит экс-министр 
энергетики.

Он заверил, что Казахстан будет 
стремиться к углеродной нейтраль-
ности, но этот энергопереход за-
ймет более 30 лет (средний срок 
службы небольшого месторожде-
ния). И это вовсе не означает, что 
углеводороды перестанут быть 
сырьем для нефтехимии к тому 
времени. Акчулаков заметил, что 
помимо энергетического баланса 
нужно установить и другой баланс. 
«В Конституции страны закреплено, 
что недра принадлежат народу, и 
мы должны учитывать социальные 
аспекты, а именно справедливое 
распределение доходов между 
частными инвесторами и государ-
ством», – заключил он.

ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫЙ 
И РЕАЛИСТИЧНЫЙ ПОДХОД
НАЗВАНЫ ОСНОВНЫЕ ПОДХОДЫ НАЛОГОВОГО КОДЕКСА 
В ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОМ СЕКТОРЕ
Министерство финансов РК продолжает серию встреч с крупным бизнесом, 
представителями МСБ и местных властей в регионах Казахстана. Так, в Караганде 
Мади Такиев, министр финансов, и представитель Министерства национальный 
экономики рассказали представителям деловых кругов об основных подходах 
Налогового кодекса в горно-металлургическом секторе.

ИНВЕСТОРЫ БУРЯТ 
ВСЕ ГЛУБЖЕ И ГЛУБЖЕ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, 
фото Андрея ПАЧЕВСКОГО

Каких инициатив от государства 
ждут нефтегазовые компании, 

на какие проекты делают ставку за-
рубежные инвесторы, как цены на 
нефть влияют на скорость бурения 
и каким будет будущее ключевой 
отрасли страны – читайте здесь.

ЗА НЕФТЕГАЗОХИМИЕЙ – 
БУДУЩЕЕ

«Набирающие популярность 
электрокары несут угрозу для про-
изводителей нефти, в том числе в Ка-
захстане. В ответ сбыт и потребление 
углеводородов динамично смещает-
ся в сторону нефтегазохимической 
промышленности – главного бене-
фициара нефти и всех продуктов ее 
переработки в будущем», – говорит 
Дармен Садвакасов, управляющий 
партнер Dasco Group – одного из 
организаторов форума.

По словам советника Президента 
РК и экс-министра энергетики Бола-
та Акчулакова, на будущее отрасли 
влияют климатические изменения, 
они меняют ее структуру. Доктрина 
Казахстана в этом смысле – дости-
жение углеродной нейтральности к 
2060 году. Это означает, что к этому 
времени в энергосистеме не будут 
использоваться углеводороды.

«В ситуации разворота к зеленой 
энергетике, развития ВИЭ, кли-
матических изменений многие 
начинают задумываться: а надо ли 
вообще использовать углеводород-
ное сырье? И многие прекращают 
инвестировать в поиск и разведку 
новых месторождений», – говорит 
Акчулаков.

Он напоминает: любые запасы 
конечны, если их не восполнять. Ка-
захстан может столкнуться не только 
с энергодефицитом: «Мы останемся 
без элементарных бытовых вещей 
и электроприборов, поскольку это 
продукт нефтегазохимии».

«НОВЫХ ОТКРЫТИЙ У НАС НЕТ»
Генеральный директор ассоци-

ации KAZENERGY Жандос Нур-
маганбетов отметил, что многие 
нефтегазовые компании сегодня 
сталкиваются с серьезными вы-
зовами, несмотря на распростра-
ненное мнение о финансовом 
благополучии отрасли. «Мы не 
вкладываем в геологоразведку – это 
может привести к падению добычи 

нефти», — подчеркнул он, указывая 
на необходимость инвестиционной 
активности.

Казахстан занимает 78-е место 
из 112 в рейтинге инвестиционной 
привлекательности нефтегазового 
сектора по данным S&P Global. Что-
бы вернуть интерес иностранных 
инвесторов, необходимы измене-
ния в подходе к регулированию и 
налогообложению.

«Понятно, что затраты государ-
ства растут, и как основного донора 
мы пытаемся обложить большими 
налогами нефтегазовый сектор. В то 
же время это фактор, который мо-
жет привести к проблемам отрасли 
в Казахстане», – комментирует глава 
KAZENERGY.

По его оценке, без значительных 
открытий новых месторождений 
страна может столкнуться с суще-
ственным падением добычи. Если 
в 2013 году в геологоразведку было 
вложено 1,2 млрд долларов, то к 
концу 2023 года эта сумма сокра-
тилась до 320 млн долларов. При 
этом, по словам Нурмаганбетова, 
«эти инвестиции в геологоразведку – 
вложения в действующие проекты и 
дополнительные разведочные сква-
жины, а новых открытий у нас нет».

ЭРА ЛЕГКОЙ НЕФТИ 
ЗАВЕРШАЕТСЯ

В 2023 году общий объем закупок 
в нефтегазовом секторе составил 6,4 
трлн тенге, что на 16% выше пока-
зателя 2022 года (5,5 трлн тенге). На 
данный момент в Казахстане более 
130 нефтедобывающих компаний. 
Закупки можно разделить на три 
основные категории в зависимо-
сти от доли местного содержания, 
говорит исполнительный директор 

компании Energy Monitor Нурлан 
Жумагулов: «Наибольший объем 
закупок приходится на крупные 
компании – ТШО, КПО и НКОК, на их 
долю приходится 71% всех закупок 
в секторе. КазМунайГаз занимает 
18%, а частные компании – 11%».

На основе анализа ТОП-20 за-
купаемых категорий видно, что 
доля местного содержания выше 
50% только в сегментах топлива и 
энергии, отмечает эксперт. Среди 
категорий с низким местным со-
держанием: запчасти (3,9%), ИТ-
продукция (1,7%), а компрессоры, 
электродвигатели, генераторы – 0%!

«Казахстанские производители 
могут поставлять продукцию круп-
нейшим нефтегазовым компаниям 
по ставке НДС 0%. Однако необходи-
мы поправки в Налоговый кодекс, 
чтобы упростить возврат НДС для 
заводов, работающих в этой сфере», 
– комментирует Нурлан Жумагулов.

Еще один вывод – исторически 
объем бурения в Казахстане на-
прямую зависит от колебаний цен 
на нефть. Так, в 2013 году при цене 
нефти в 106 долларов было пробу-
рено 1 865 скважин, тогда как в 2023 
году при цене 82 доллара пробурено 
всего 829 скважин. Средняя глубина 
одной скважины составляет 1 425 м, 
а затраты на одну скважину – 747 
млн тенге.

«Эра легкой нефти, к сожалению, 
в Казахстане на стадии завершения, 
и компании и инвесторы бурят 
все глубже и глубже», – отметил 
Жумагулов.

НЕ ТОЛЬКО ЭНЕРГОБАЛАНС
С целью укрепления экономиче-

ской устойчивости и повышения 
энергобезопасности Казахстана 
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Первый блок АЭС был введен в про-
мышленную эксплуатацию в июне 

2021 года, второй – в ноябре 2023 года. 
Задолго до начала ее строительства пре-
обладали негативные мнения местных 
жителей. Учитывая, что Островец рас-
положен от Чернобыля на расстоянии 
469 км, если считать по прямой, и по 
трассе – в 575 км, то у горожан были 
исторические основания, так же, как и 
у многих казахстанцев, настороженно 
относиться к этой отрасли. К тому же, в 
городе проживает немало переехавших 
сюда чернобыльцев, мнение которых 
могло превалировать на этапе до и в 
период строительства БелАЭС. 

Поэтому нам было важно узнать, како-
во сегодня отношение местных жителей 
к атомной энергетике, что изменилось 
в их оценках и в жизни города за время 
строительства и эксплуатации АЭС. Про-
ведя пару дней в городе, о котором до 
запуска АЭС говорили так: «Островец 
– свету конец», на многие вопросы – эко-
номические, технические, социальные, 
эмоциональные мы получили ответы. 

РЕАЛИИ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ
Первый из ответов – экономический: 

сегодня Островец – это существенный 
импульс большому светлому пути и 
развитию всей Беларуси. Чтобы не быть 
голословной, процитирую информацию, 
которой с нами поделился заместитель 
министра энергетики Беларуси Денис 
Равильевич Мороз. 

В 2023 году, когда было завершено 
строительство АЭС, станция, работая 
только на 1 блоке, выработала около 18 
млрд кВт•ч электроэнергии – это 30% от 
общего энергопроизводства страны. По 
итогам 2024 года доля БелАЭС в энерго-
балансе страны составит уже 40%. Всего 
же с момента пуска станция выработала 
34 млрд кВт•ч энергии. 

Это позволило снизить потребление 
импортируемого страной природного 
газа на 9 млрд куб. м. Подсчитано, что 
выработка станцией 18 млрд кВт•ч энер-
гии эквивалента затратам на эти цели 4,5 
млрд кубов природного газа. Запуск АЭС 
позволил снизить и выбросы CO₂ энерго-
комплексом страны на огромные 7 млн 
тонн в год. В целом за счет работы АЭС 
выбросы парниковых газов сократились 
более чем на 15 млн тонн. Вице-министр 
также подчеркнул, что теперь основным 
источником выработки электроэнергии 
являются: АЭС – 40%, природный газ, 
ВИЭ, составляющие порядка 6%.  

«Благодаря АЭС мы полностью от-
казались от импорта электрической 
энергии на территорию Республики 
Беларусь, – подчеркивает Денис Мороз. 
– И вся электроэнергия АЭС потребля-
ется здесь».  

Другой экономический позитив в том, 
что в стране начал быстро расти уро-
вень… потребления электроэнергии. Это 
связано с появившейся благодаря АЭС 
возможностью развивать экономику, 
основанную на устойчивой, стабильной 
и недорогой энергии, оснащать быт 
современными электроприборами и 
оборудованием.  

«На уровне главы государства, пра-
вительства был принят ряд стимулиру-
ющих мер, направленных на то, чтобы 
росло потребление электроэнергии в 
стране, – анализирует ситуацию Денис 
Мороз. – Нами были введены диффе-
ренцированные тарифы, направленные 
на то, чтобы люди и промышленность 
потребляли как можно больше энергии. 
Суть тарифной политики в том, что чем 
больше электроэнергии потребляешь, 
тем меньше ее стоимость для потреби-
теля. Это дало значительный эффект. 
Для частных лиц, которые используют 
энергию на нужды отопления и горя-
чего водоснабжения, – один тариф. Для 
потребителей, которые используют ее 
только для бытового потребления, – 
другой. Здесь все прозрачно.

Дифференциация тарифов привела 
к тому, что большое количество людей 
стало использовать энергию для отопле-
ния домов. По результатам последних 
лет, ежегодный прирост потребления 
электроэнергии составляет 40% в год. 
Это высокие темпы. По результатам 
2023 года мы приблизились к цифре в 
650 млн кВт•ч. В этом году мы идем с 
таким же приростом. Я думаю, что по 
итогам года мы будем близки к цифре 
прироста в 1 млрд кВт•ч».

ИМПУЛЬС ОСТРОВЦА, 
ИЛИ ПОЧЕМУ БЕЛАРУСИ НЕ СТРАШНА 
ТУРБУЛЕНТНОСТЬ РЫНКОВ НЕФТИ И ГАЗА

В целом, заявил вице-министр энерге-
тики РБ, ведется работа по построению 
долгосрочных перспектив изменения и 
темпа прироста потребления электро-
энергии. Общее потребление электроэ-
нергии в Беларуси за 2023 год превысило 
41 млрд кВт•ч, достигнув исторического 
максимума за весь период независимо-
сти страны.

«В 2023 году физический прирост объ-
емов составил 2,5 млрд кВт•ч, а за 2024 
год – уже 2 млрд кВт•ч. Мы ожидаем, 
что эти темпы будут сохраняться. У 
нас появляются новые отрасли потре-
бления электроэнергии: дата-центры, 
майнинг, электромобили. Мы ожидаем 
достаточно интенсивного роста этих 
направлений, поэтому нужно детально 
анализировать, какими энергетиче-
скими ресурсами и какой генерацией 
мы будем его закрывать. Причем АЭС 
позволяет формировать тарифы без 
привязки к изменению цен на энерге-
тические ресурсы на мировом рынке». 

То есть, несмотря на турбулентность, 
которая происходит с ценой на при-
родный газ и другие виды топлива, 
цена на электроэнергию в Беларуси 
остается стабильной и поддерживается 
на определенном уровне без существен-
ных колебаний. А это позволяет стране 
прогнозировать, учитывая объемы 
выработки энергии БелАЭС, строить 
перспективные и стратегические планы, 
без оглядки на мировые рынки углерод-
ного сырья. 

«Еще одно направление, которое от-
крыла для нас АЭС, – использование 
электрической энергии для транспорта, 
– говорит господин Мороз. – В стране 
реализуется масштабная программа по 
стимулированию перехода от бензино-
вых двигателей на электрические. У нас 
создается широкая сеть зарядной ин-
фраструктуры. Население откликается и 
переходит на электротранспорт. Сейчас 
мы приближаемся к цифре в 15 тысяч 
автомобилей с электродвигателем. При 
этом темпы роста их количества превы-
шают 200% в год. Такую же цифру мы 
ожидаем и по итогам 2024 года. 

Также в стране реализуется переход на 
общественный электротранспорт. У нас 
уже есть два города, где весь обществен-
ный транспорт переведен на электро-
тягу. В этом году ведется проработка 
следующих населенных пунктов. Уверен, 
что их количество в стране будет расти». 

СТАНЦИЯ. НАЧАЛО
Равнинная и ухоженная местность, по 

которой пролегает идеальная дорога к 
Островцу, позволяет издалека увидеть 

АЭС: градирни станции визуализи-
ровались за несколько километров до 
города. Они – высотой 167 метров. Над 
ними поднимается белый пар – не дым! 
Поскольку, поясню, градирни на АЭС 
служат для охлаждения теплообменных 
аппаратов в системах оборотного водо-
снабжения. То есть, никаких выбросов 
загрязняющих веществ и, тем более, 
– радиации: согласно конструкции и 
технологиям, система оборотного водо-
снабжения никоим образом не соприка-
сается с оборудованием, где происходит 
реакция. Вода, нагретая в конденсаторе 
турбины, подается в градирню, разбрыз-
гивается и, остыв, стекает в чашу внизу, 
а затем опять подается насосами для 
охлаждения конденсаторов.

Знакомство со станцией началось с 
информационного центра АЭС, куда 
открыт доступ для всех желающих. Здесь 
можно получить ответы на многие во-
просы, которые волнуют горожан – и 
взрослых, и детей. Примечательно, что 
информационная работа началась за-
долго до строительства станции.

«В Беларуси поначалу было насто-
роженное настроение к строительству 
атомной электростанции, ведь все мы 
жили воспоминаниями о Чернобыле. 
Поэтому, начиная с 2009 года, когда 
здесь не было ни одного строителя, ни 
одного экскаватора, мы уже работали с 
людьми, – рассказывает Эдуард Ивано-
вич Свирид, местный житель, в прошлом 
преподаватель физики, а теперь – ру-
ководитель информационного центра 
БелАЭС. – С этой целью мы и создали 
в Островце информационный центр. 
Сюда сразу стали приходить и приходят 
граждане. Они могут задать любой ин-
тересующий вопрос и получить на него 
компетентный ответ.

Более того, с нашей информацион-
ной группой, в которую входили люди 
с опытом работы на АЭС, мы объехали 
все населенные пункты Островецкого 
района, побывали в каждой школе, в 
каждом Доме культуры, в каждом уч-
реждении. Постепенно общественное 
мнение стало меняться от отторжения 
атомной энергетики или нейтрального 
статуса к ее поддержке. 

Лет 15 тому назад я как-то сказал 
журналистам: «Пройдет некоторое 
время, атомная станция будет постро-
ена. И тогда людям не понадобится ни 
мое мнение, как сторонника атомной 
электростанции, ни мнение ее против-
ников, поскольку все будет очевидно». 

Сегодня так и есть. Любой гражда-
нин может приехать, привезти любую 
аппаратуру, дозиметры, измерители и 

посмотреть, какой здесь в реальности 
радиационный фон, и убедиться в том, 
что атомная электростанция безопасна».

К слову, интерес к Белорусской АЭС по-
прежнему высок: только с начала года 
ее информационный центр посетило 
более 4 тысяч человек.

ФОН
Естественно, первое, что сделали и мы, 

– попросили показать на приборах, ка-
ков уровень радиации в этот конкретный 
момент. Согласно показаниям приборов, 
в то время радиационный фон составлял 
0,07 мкЗв/ч. Цифры зафиксировала на 
фото – для публикации. 

Для понимания: эти цифры – пока-
затель естественного радиационного 
фона. Он не изменился здесь после 
ввода АЭС в эксплуатацию. К слову, в 
Алматы естественный радиационный 
гамма-фон будет чуть выше. У нас он 
составляет от 0,14 до 0,17 мкЗв/ч. Это 
связано с горным рельефом местности.   

Кстати, естественный радиационный 
фон присущ всему, что извлекается из 
недр: песок, уголь, щебень, даже уголь-
ный шлак, а тем более – радоновая вода 
– все фонит. И если сделать такие замеры 
на любой гражданской стройке в любой 
точке мира, то за счет строительных 
материалов фон может быть чуть выше 
естественного. 

Ну и если продолжать по городу 
Островцу, то мониторинг радиационно-
го фона здесь постоянный. Так, на сайте 
БелАЭС есть специальный раздел «Ра-
диационная обстановка» с картой, где 
отображены все точки контроля фона. 
Информация обновляется каждые 30 
минут. Кроме того, в Островце располо-
жены 6 базовых точек на определенном 

расстоянии от атомной станции, где идет 
постоянный замер всех показателей. 
Они показывают, что в Островце показа-
тель радиационного фона значительно 
меньше, чем в Минске, подчеркивают 
атомщики.

ТЕХНОЛОГИЯ
Говоря об АЭС, ее противники часто 

говорят: да, работающая штатно станция 
безопасна. Но стоит произойти ЧП, и… 
Есть ли гарантии такой безопасности? 
Как учитывается прошлый трагический 
опыт в современном дизайне АЭС? Как 
купируется риск, в случае его насту-
пления? Каковы гарантии, что в случае 
ЧП станция остановится безопасным 
образом?

Мы задали все эти вопросы атомщи-
кам в Островце. Попробую приложить 
максимум своих знаний дипломирован-
ного (правда, много лет тому назад) ма-
тематика-физика, чтобы доступно дать 
ответы на эти вопросы. Благо, и Эдуард 
Свирид, и Сергей Бобович, гендиректор 
БелАЭС, и его заместитель по качеству, 
депутат Островецкого районного Совета 
депутатов Александр Ерин постарались 
доступно рассказать о технологии и 
системах безопасности, примененных 
на этой станции.

На станции применен эволюционный 
проект АЭС с водо-водяными реактора-
ми (ВВЭP) третьего поколения повышен-
ной безопасности. И это – не реакторы 
чернобыльского типа. Установленные 
на БелАЭС реакторы имеют улучшенные 
технико-экономические показатели. 
Здание реактора укрыто двойной за-
щитной оболочкой.    

Как наглядно пояснил Эдуард Ивано-
вич, при строительстве АЭС предусмо-
трены два контура циркуляции тепло-
носителя и четыре барьера защиты. 

Первый. Топливная матрица или та-
блетка размером 9-13 мм с диоксидом 
урана. Она весит 5 граммов. По выработ-
ке электроэнергии (или теплоемкости) 
таблетка заменяет 360 м³ природного 
газа, или 350 кг нефти, или 400 кг камен-
ного угля. Или – 177 суток непрерывного 
вращения педалями велосипеда. Ма-
трица предотвращает выход продуктов 
деления тепловыделяющего элемента.

Второй. Сама оболочка тепловыде-
ляющего элемента (ТВЭЛ), в которую 
помещаются таблетки. Она не позволяет 
продуктам деления попасть в теплоно-
ситель главного циркуляционного кон-
тура. В одном энергоблоке помещается 
более 18 млн штук таблеток.

Третий. Корпус реактора, который 
препятствует выходу продуктов деления 
под защитную герметичную оболочку.

Четвертый. Система герметичного 
ограждения (контейнмент). Она ис-
ключает выход продуктов деления в 
окружающую среду и защищает реак-
торную установку от любых внешних 
воздействий. Контейнмент рассчитан 
не только на внешнее воздействие, но и 
выдерживает внутреннее давление в 5 
кг/см2. Его оболочка выполнена из пред-
варительно напряженного железобе-
тона: металлические тросы, натянутые 
внутри нее с большим напряжением, 
придают дополнительную монолит-
ность конструкции. Ее возможности 
прочности: защита от внешних воз-
действий, например, от землетрясения 
силой 8 баллов; наводнения; ураганов и 
смерчей со скоростью до 56м/с; падения 
самолета со скоростью 200 м/с весом 
400 тонн. Обеспечение работоспособ-
ности контейнмента в условиях тяжелой 
аварии без учета действий оператора 
происходит в течение первых 24 часов.

Все оборудование каналов защиты 
физически разделено. Для обеспечения 
дополнительной безопасности АЭС в за-
щитной оболочке установлена ловушка 
расплава, исключающая возможность 
выхода ядерного топлива за пределы 
оболочки при запроектных авариях. То 
есть, внутренняя защитная оболочка 
призвана защитить окружающую среду 
от воздействия реактора в случае аварии 
или нештатной ситуации, а наружная 
– защищает реактор от внешних воз-
действий.  

Первые два барьера были на Черно-
быльской АЭС. Но реактор был бескор-
пусной. «Дополнительный барьер – это 
корпус реактора, – подчеркивает Эду-
ард Иванович. – На нашей АЭС высота 
корпуса реактора почти 20 м, диаметр 
– чуть более 4,5 м, вес – 464 тонны. На 
АЭС топливо привозится в виде готовой 
ТВС – тепловыделяющей сборки. Корпус 
реактора выполнен из специальной 
реакторной стали, с толщиной стен до 
20 см».

(Окончание читайте  
в следующем номере ДК)Александр ЕРИН
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МОЛОЧНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РЕГИОН

Татьяна ЗЛАЯ, фото из архива ДК

Уже несколько лет Казахстан пытается 
выйти на новый уровень по молоку. 

В отрасль вливаются приличные деньги. 
Государством предусмотрен ряд мер по 
поддержке ее развития, в том числе, в 
рамках субсидирования животновод-
ства. Попытка – не пытка

Так, на возмещение доли затрат про-
изводства молока ежегодно выделяется 
выше 24 млрд тенге, инвест-субсиди-
рование возмещает 25% от затрат, при 
его экспорте субсидии выплачиваются 
в размере 50% от транспортных затрат.

«Молочная подотрасль в Казахстане 
занимает важное место в аграрном 
секторе страны, и в настоящее время 
государством предусмотрен ряд мер по 
поддержке ее развития. В том числе, в 
рамках субсидирования животноводче-
ской отрасли.     

Так, в 2023 году объем субсидий для 
производителей молока вырос в полтора 
раза по сравнению с 2021 годом. Они 
выплачиваются по таким направлениям 
как субсидирование части затрат ферме-
ров для производства молока-сырья, за 
объемы произведенного и сданного на 
переработку. В 2023 году объем субси-
дий составил 24 млрд тенге, в 2024 году 
предусмотрено 24,4 млрд тенге. Также 
есть инвестиционное субсидирование 
в размере 25% в виде инвестиционных 
вложений фермеров при создании и 
расширении объектов для выращивания 
крупного рогатого скота молочного на-
правления и приобретения оборудова-
ния для молочно-товарных ферм. Следу-
ющее – субсидирование транспортных 
затрат при экспорте молока и молочных 
продуктов при их экспорте в размере 
50% затрат товаропроизводителей. В 
том числе и для приобретения сельхоз-
животных, техники и технологического 
оборудования с доведением их до уровня 
6% на кредитные и лизинговые ставки 
аграриев», – сообщил депутат партии 
«Ауыл» Аян Зейнуллин.

В прошлом году была начата реали-
зация Программы по льготному креди-
тованию проектов в сфере АПК. На ее 
реализацию было выделено 100 млрд 
тенге для кредитования строительства 
65 МТФ общей производственной мощ-
ностью порядка 372 тыс. т молока в год. 
Также утверждена Дорожная карта по 

развитию молочного животноводства 
на 2024-2026 годы, направленная на 
увеличение объема коровьего молока 
для перерабатывающих предприятий 
до 620,6 тыс. т.

СОСЕДИ «ЗАДАВИЛИ»?
Несмотря на то, что государство 

выделяет немалые деньги, отрасль по-
прежнему имеет много проблем. Во-
первых, в стране не хватает своих МТФ, 
если они есть, то устаревшие. Ни для 
кого не секрет, что наплыв импортной 
молочной продукции из стран ЕАЭС про-
сто задавил местных производителей. 
Согласно официальной статистике, за 
последние 5 лет по стране во всех кате-
гориях хозяйств надоено 30,8 млн тонн 
молока, его объем вырос на 12%. Из них 
62% молока приходится на хозяйства 
населения, что отражает мелкотоварный 
характер подотрасли.

«Молоко с личных хозяйств зачастую 
не соответствует полностью необходи-
мым техническим регламентам», – от-
метили депутаты.

В 2022 году Казахстан обеспечил себя 
собственным производством молока и 
молочных продуктов на 90%, а осталь-
ные 10% были импортированы. Вместе 
с тем потребление молока и молочных 
продуктов за последние 5 лет снизилось, 
и одна из возможных причин – рост ин-
декса цен производителей и розничных 
цен. Это и повлияло на увеличение объ-
емов импорта. К примеру, в настоящее 
время увеличиваются импортные по-
токи молочной продукции в области, 
имеющие общие границы со странами 
– партнерами по ЕАЭС.  

Ко всему прочему, в последние годы 
наблюдается снижение показателей 
экспорта молока из Казахстана и 
увеличение объемов импорта сырого 
молока, в первую очередь, из России. 
Одной из причин роста импорта сырого 
молока из соседней страны является 
неконкурентоспособность отечествен-
ного молока по цене. Так, например, 
в прошлом году российское сырое 
молоко поступало на 3 казахстанских 
молокоперерабатывающих предпри-
ятия по 130 тенге, тогда как стоимость 
отечественного составляла 200 тенге. В 
целом экспортная позиция Казахстана 
намного слабее, чем, к примеру, даже у 
Кыргызстана.

«Производя в два раза больше молока, 
наша страна экспортирует эту продук-
цию в 1,7 раза меньше, чем наши соседи. 
Ситуация еще более усугубится после 
введения с 1 января 2025 года в действие 
Технического регламента ЕАЭС на сырое 
молоко. Так, по мнению экспертов, мо-
локоперерабатывающие заводы будут 
вынуждены на 90% сократить объемы 
закупа отечественного сырого молока, 
которое сегодня закупают в мелких 
крестьянских и личных подсобных хо-
зяйствах. В свою очередь, это приведет 
к тому, что до 70% сельского населения 
потеряет доходы, которые они сегодня 
получают от сдачи сырого молока», –со-
общил депутат Мажилиса.

Кроме того, по их словам, ряд моло-
козаводов вынужден будет прекратить 
свою производственную деятельность, 
а доля импорта готовой молочной про-
дукции в виде сыров, творога, сливок, 
сливочного масла может увеличиться в 
2 раза – с нынешних 30-40% до 60-80%.

И ПЯТИ ЛЕТ НЕ ХВАТИЛО…
Здесь необходимо отметить, что ука-

занный Технический регламент должен 
был вступить в силу еще с 1 января 2020 
года, но по просьбе Казахстана введение 
его в действие было отложено на 5 лет.

Депутаты просят премьер-министра 
страны принять меры по обеспече-
нию равных конкурентных условий, 
либо предотвратить поступление на 
казахстанский рынок субсидирован-
ной продукции из стран-импортеров. 
Также, считают они, нужно увеличить 
долю стойлового содержания поголовья, 
наращивая количество МТФ, поддержи-
вать ускоренное строительство новых 
современных ферм.

Но главное – нужно договориться со 
странами – партнерами ЕАЭС об отсроч-
ке введения Технического регламента 
касательно сырого молока и молочной 
продукции. «Поскольку проведение не-
обходимых работ в этой сфере потребует 
определенного времени», – считают 
депутаты.

Между тем, как заявили в Мажилисе, 
Казахстан уже начинает избавляться от 
экспансии российских продуктов. «Гору» 
удалось сдвинуть путем внесения изме-
нений в закон. Предложения отраслевых 
союзов пищевого сектора РК, направ-
ленные на защиту отечественного рынка 

от экспансии импортных продуктов, 
будут учтены в новой редакции Закона 
«О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты по 
вопросам защиты прав потребителей» и 
Закона «О ветеринарии». Такое решение 
было принято на состоявшемся недавно 
заседании рабочей группы в Мажилисе 
Парламента.

Этому решению предшествовала боль-
шая работа, которая велась в течение 1,5 
лет. Представители отраслевых союзов 
провели десятки встреч с госорганами, 
экспертами, всеми заинтересованными 
сторонами. В результате совместно с экс-
пертами Института парламентаризма и 
при поддержке Комитета по АПК Мажи-
лиса Парламента РК был сформирован 
блок из более чем 30 поправок и пред-
ложений по вопросам регулирования 
торговой деятельности, которые при-
званы защитить отечественных произ-
водителей продуктов питания и создать 
для них более благоприятные условия в 
торговле.  Основной блок поправок 
планируется закрепить в соответству-
ющем законопроекте, который недавно 
представлен в Мажилисе Парламента 
депутатом М. Абеновым.

    «Это очень позитивный для от-
ечественных производителей шаг, 
который, как мы рассчитываем, будет 
способствовать созданию более спра-
ведливых условий для конкуренции с 
импортными продуктами, продолжа-
ющими теснить на торговых полках 
наш отечественный товар. Казахстан-
ские производители также выражают 
надежду, что депутаты поддержат 
подготовленный нами очень важный 
для национальной экономики патри-
отичный законопроект. Ведь сегодня 
для отечественных производителей, 
учитывая геополитическую ситуацию, 
регулирующая роль государства в 
снижении зависимости рынка и потре-
бителей от импорта особенно важна», 
– отметил директор Молочного союза 
Казахстана Владимир Кожевников.

   Представители отраслей пищевого 
сектора говорят о том, что ситуация с 
представленностью отечественных про-
дуктов в рознице и особенно в торговых 
сетях ухудшается, так как торговым 
предприятиям по-прежнему выгоднее 
продавать продукты зарубежных про-
изводителей, нередко демпингующих 
и предлагающих цены ниже казахстан-
ских. Дело в том, что в соседних стра-
нах уровень господдержки пищевого 
производства значительно выше, чем 
в Казахстане, поэтому наши продукты 

изначально находятся в неравных ус-
ловиях с импортными. 

    «Важно поддержать казахстанских 
производителей продуктов питания, 
так как речь идет уже о нашей про-
довольственной безопасности. Мы 
рассмотрели предложения отраслевых 
союзов в рабочей группе и внесли их в 
Закон «О защите прав потребителей», 
потому что, на наш взгляд, эти поправки 
направлены на защиту интересов не 
только отечественных производителей, 
но и интересов потребителей», – пояснил 
депутат Мажилиса, член Комитета по 
аграрным вопросам Мажилиса Парла-
мента РК Нуржан Ашимбетов.

   Надо отметить, что оценки отрасле-
вых союзов пищевого блока и их участ-
ников по поводу соотношения импорта 
и отечественной продукции на полках 
казахстанской розницы заметно отли-
чаются от официальных данных. Так, 
Министерство торговли и интеграции 
РК не так давно поделилось данными о 
представленности импортных продук-
тов питания в торговых сетях различных 
регионов страны.

     Согласно информации, доля от-
ечественных продовольственных про-
дуктов в приграничных регионах по 
отдельным категориям составляет 
80-90%, а по некоторым позициям до-
ходит и до 100%. Представители отрас-
левых объединений, хоть и не проводят 
оценку рынка в целом, но отслеживают 
ситуацию в своих сегментах, например, 
по мясу птицы, молочным продуктам, 
колбасным изделиям и так далее, и 
утверждают, что реальная ситуация не 
столь позитивная, как она представлена 
в официальных релизах. Тем более что, 
по тем же официальным данным, в 2023 
году Казахстан импортировал продо-
вольствия на сумму в два раза большую, 
чем экспортировал.  

   Ситуация с импортом скоро может 
стать критической, поэтому руководите-
ли отраслевых союзов очень рассчитыва-
ют на поддержку своих законодательных 
инициатив со стороны депутатов, а 
также госведомств и надеются, что все 
предложенные поправки будут приняты 
Мажилисом.   

Если вопросы с поддержкой от-
ечественного производства продуктов 
питания и их реализации в торговых 
сетях, контролем и проверкой импорта 
не будут в ближайшее время решены, 
то в течение 3-5 лет импортное продо-
вольствие в РК будет доминировать, а 
доступность казахстанских продуктов 
резко сократится, уверяют отраслевики.
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

На межрегиональном форуме он пред-
ложил создать в приграничном регионе 

специальную зону беспошлинной торговли 
по образцу торгового комплекса «Хоргос» в 
целях дальнейшего наращивания торговых 
отношений между двумя странами. Ее от-
крытие позволит увеличить товарооборот 
между областью и Узбекистаном в 4 раза.

Сейчас строится автодорога, соединяющая 
Мангистау и Узбекистан. Автомобильное 
сообщение прокладывается до таможенного 
поста «Тажен» в Бейнеуском районе. Недавно 
завершено строительство трассы, соединя-
ющей центр Каракалпакстана с узбекской 
границей, что открывает дополнительные 
перспективы для роста объемов торговли 
между соседями. Это значительно упростит 
перемещение товаров через границу и 
позволит в будущем увеличить взаимный 
товарооборот. 

По словам Нурдаулета Килыбая, большая 
часть продуктов питания, овощей, фруктов 
и сухофруктов на оптовых рынках нашего 
региона привозится с полей узбекских Буха-
ры, Самарканда, Нукуса и Сырдарьи. Через 
таможенный пост «Тажен» в день проходит 
около 250-300 фур, из них в среднем 25-30 
фур отправляются в Мангистаускую область. 
Это около 11 тысяч тонн товара. 

Аким области сообщил, что в Актау не-
давно распахнул двери оптово-распреде-
лительный центр, готовый предоставить 
необходимые торговые площади для пред-
принимателей Узбекистана. 

«Есть возможность открыть торговую 
площадку «Сделано в Узбекистане» и орга-
низовать сельскохозяйственные ярмарки», 
– отметил аким. 

На встрече обсуждалось сотрудничество в 
сферах туризма и сельского хозяйства. Реа-
лизуются совместные проекты, направлен-
ные на развитие трансграничного туризма. 

Туристический поток между странами с 
каждым годом значительно растет. Преиму-
щественно он представлен паломническим 
туризмом – это проект «Табаррук Зиёрат», 
реализуемый совместно. Проект дает воз-
можность взаимного обогащения культур 
обоих стран, а также создает уникальный 
турпродукт, который объединяет древние го-
рода и общую историю тюркских государств. 
К примеру, уже разработаны турпакеты для 
туроператоров Узбекистана, включающие 
посещение исторических, культурных и ту-
ристических мест Мангистауской области, и 
с 2025 года начнется активная работа.

«Предложение о разработке нового 
маршрута, соединяющего Мангистаускую 
область с регионами Узбекистана, позволит 
расширить туристические возможности и 
увеличить количество прямых авиарейсов, 
что способствует развитию туризма в обеих 
странах», – подчеркнул Нурдаулет Килыбай. 

Глава региона также выдвинул иници-
ативу создания совместных тепличных 
хозяйств. Казахстанская сторона выразила 
готовность субсидировать затраты на полив 
и удобрения, выделить льготные кредиты 
под низкие проценты, предоставить под-
ходящую землю и  инфраструктуру. Глава 
региона также отметил, что готов поддер-
жать все инициативы, направленные на 
укрепление двустороннего сотрудничества 
и расширение экономических связей с Уз-
бекистаном, и в том числе, с Республикой 
Каракалпакстан. 

По итогам встречи подписано соглашение 
о сотрудничестве между акиматом Манги-
стауской области и Республикой Каракал-
пакстан, Бейнеуским и Ходжейлийским 
районами. Еще одно успешное соглашение 
заключено между ТОО «Nukus dilisha» Уз-
бекистана и акиматом Бейнеу и ТОО «ОРЦ 
Актау». Так, компания из Нукуса намерева-
ется построить крупные торговые центры в 
Актау и Бейнеуском районе.

Сейчас в Мангистауской области зареги-
стрировано 140 предприятий с участием 

Узбекистана. По итогам 2023 года внешне-
торговый оборот региона с Узбекистаном 
составил 13,2 миллиона долларов. Доля 
импорта из этой страны в общем товароо-
бороте составляет около 25%. 

В прошлом году началась модернизация 
крупнейшего международного пункта про-
пуска многостороннего грузопассажирского 
и автомобильного сообщения – таможенного 
поста «Тажен». Ее планируется завершить до 
конца текущего года.  

В рамках реализации проекта будет 
увеличение пропускной способности  до 8 
раз (до 8400 транспортных средств в сутки), 
сокращение времени (с 2 часов до 25 минут) и 
минимизация коррупционных рисков. После 
завершения модернизации пунктов про-
пуска будут решены все инфраструктурные 
проблемы пунктов пропуска, созданы все 
условия для комфортного прохождения гра-
ницы и ускоренного проведения контроля.

Также  на пункте «Тажен» внедрена и 
успешно функционирует автоматизиро-
ванная система электронной очереди. Она 
работает на платформе Qoldau.kz и мобиль-
ном приложении CargoRuqsat. На сегодня 
система является единственной в своем роде 
в Центральной Азии.

«Внедрение системы позволило исклю-
чить физическое скопление автотранспорт-
ных средств вдоль дорог республиканского 
значения и обеспечило прозрачность пере-
возочного процесса», – рассказал руководи-
тель таможенного поста «Тажен» Женисбек 
Сандыбаев.

Как ранее сообщалось, Казахстан и  Уз-
бекистан планируют создать совместный 
инвестфонд. Рассматривается возможность 
расширения направлений регулярных пря-
мых авиарейсов. А в Каракалпакстане на 
территории пограничного поста «Довут-ота» 
завершается строительство таможенного 
терминала площадью 6 га, который распо-
ложен на границе с Казахстаном и призван 
улучшить работу таможенных, ветеринар-
ных и других органов. Открытие терминала 
совпадает с завершением строительства 
240-километрового участка дороги Қўнғирот 
– Бейнеу, что значительно повысит эффек-
тивность внешнеэкономических операций 
через «Довут-ота».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар  

Akorda.kz обнародовала сообще-
ние о том, что в Павлодаре 

наладят золотое производство. 
Проектная мощность будущего 
предприятия составит 300 тысяч 
тонн концентрата в год.  В ходе зна-
комства с этим проектом президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
принял главного исполнительного 
директора компании «Solidcore 
Resources plc» Виталия Несиса.

Представитель одной из круп-
нейших компаний по разведке, до-
быче и переработке драгоценных 
и цветных металлов в Казахстане 
рассказал главе государства о 
результатах деятельности, а также 
ближайших планах. Было со-
общено, что Solidcore Resources 
plc начала реализацию проекта 
по строительству нового гидроме-
таллургического комплекса «Ертiс 
ГМК» в Павлодаре. Предполагается 
выпуск сплава Доре чистотой до 98 
процентов золота. 

Еще более масштабный проект 
воплотится в этом регионе в бли-
жайшие годы. В Астане подписан 
меморандум о сотрудничестве 
между акиматом Павлодарской об-
ласти и ТОО «Railways Systems KZ». 
Договор о партнерстве подписали 
заместитель акима Павлодарской 
области Айгерим Кабылтаева и 
генеральный директор компании 
Роман Павлингер.

Railways Systems KZ намерена 
построить электрометаллургиче-
ский завод нового поколения в 
Экибастузе. Он расположится в 
индустриальной зоне города на пло-

щади 100 га. Проект реализуется за 
счет собственных и заемных средств 
с объемом инвестиций – 208 млрд 
тенге. На предприятии создадут 
более 1000 рабочих мест. Открытие 
металлургического завода заплани-
ровано на 2028 год. Говоря об этом 
производстве, Айгерим Кабылта-
ева сказала: «Проект для нашего 
региона – один из приоритетных, 
ориентированный на создание кла-
стеров высокого передела. Высоко-
технологичное предприятие усилит 
социально-экономическое развитие 
Экибастуза: появятся новые рабочие 
места. Крайне важно и то, что завод 
изначально проектируется с учетом 
высоких экологических и социаль-
ных стандартов». 

Производственная мощность 
предприятия составит 1 000 000 
тонн высокотехнологичной стали 
в год. До 40% металлургической 
продукции планируется на экспорт в 
страны СНГ и ЕС. Проект реализуется 
совместно с крупнейшей европей-
ской инжиниринговой компанией в 
сфере электрометаллургии.

«Потребность в качественных 
стальных заготовках и сортовом 
прокате есть в строительстве, маши-
ностроении, цементной и энергети-
ческой промышленности. Мы очень 
ценим поддержку государства в 
реализации новых масштабных пла-
нов», – отметил Роман Павлингер.

Было сказано и о том, что с по-
мощью передовых технологий уско-
рится процесс плавки и легирования 
до 20-50% в сравнении с мировыми 
показателями. Благодаря этому на-
половину снизится потребление 
энергоресурсов.

ОТ ПРОИЗВОДСТВА ЗОЛОТА 
ДО ЭКСПОРТНОЙ СТАЛИ
В Павлодарской области утвердили проекты 
новых производств, которые ощутимо пополнят 
металлургический кластер.

СПЕЦЗОНА 
БЕСПОШЛИННОЙ ТОРГОВЛИ

В ТЕХРЕГЛАМЕНТ ЕАЭС 
НЕ ВСТРОИЛИСЬ. 
ПРОСЯТ ОТЛОЖИТЬ СНОВА
Отложенный 5 лет назад Технический регламент ЕАЭС на сырое молоко вступит в силу 1 января 
2025 года. Однако Казахстан оказался снова не готов к такому переходу. Как заявили в Мажилисе, 
ряд молокозаводов страны вынужден будет прекратить деятельность. Депутаты просят 
правительство договориться со странами – партнерами ЕАЭС о еще одной отсрочке.



IN BRIEF
РЕКОРДЫ 
ГУАНЧЖОУСКОЙ 
ЯРМАРКИ     
136-я Китайская ярмарка импортных и экспортных 
товаров, известная как Гуанчжоуская, или Кантонская, 
ярмарка, завершилась в Гуанчжоу, административном 
центре провинции Гуандун. Согласно данным 
организаторов, она достигла исторического максимума 
по количеству зарубежных закупщиков.

Ярмарку посетили в общей сложности 253 тыс. зару-
бежных закупщиков из 214 стран и регионов мира, что на 
2,8% больше, чем во время предыдущего мероприятия, 
установив новый рекорд, сообщил Чжоу Шаньцин, заме-
ститель директора Китайского центра внешней торговли 
и руководитель медиацентра ярмарки.

На долю закупщиков из стран – участниц инициативы 
«Один пояс, один путь» пришлось более 60% посетите-
лей. Больше всего выросло число покупателей из стран 
Ближнего Востока, достигнув 34 тыс. человек, что на 32,6% 
больше, чем во время весенней сессии ярмарки. 

Также заметно увеличилось число закупщиков из США и 
европейских стран.  Предполагаемый оборот экспортных 
операций во время ярмарки достиг 24,95 млрд долл., 
что на 1% больше, чем на предыдущей. На сделки со 
странами – участницами инициативы «Один пояс, один 
путь» пришлось более половины от этого общего объема, 
объемы сделок с участием закупщиков из Европы и США 
также выросли.

БРАТСКАЯ 
МЕДПОМОЩЬ 
МОНГОЛИИ
Медицинская бригада из китайского Автономного 
района Внутренняя Монголия на этой неделе провела 
бесплатные профилактические медосмотры для 
граждан Монголии.

Организаторами акции стали Посольство КНР в Монго-
лии, Министерство культуры, спорта, туризма и молодежи 
Монголии и Бюро информации народного правительства 
автономного региона. Это часть серии мероприятий, 
проводимых в рамках празднования 75-летия со дня 
установления дипотношений между КНР и Монголией. 
Ожидается, что медицинская бригада, состоящая из кар-
диологов и терапевтов, проведет бесплатные медосмотры 
не только для резидентов Улан-Батора, но и для жителей 
других монгольских аймаков.

ПОЛНОСТЬЮ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ 
БОЛЬШЕГРУЗ
На угольной шахте в провинции Шаньси 
(Северный Китай) введен в эксплуатацию 
полностью электрический карьерный самосвал 
грузоподъемностью 200 тонн. 

Новое транспортное средство может перевозить не-
обработанный уголь непрерывно в течение шести часов 
в среднем за часовой заряд и используется на уголь-
ной шахте Аньцзялин, эксплуатируемой корпорацией 
ChinaCoal Pingshuo Group Co., Ltd. 

Благодаря замене традиционных самосвалов, работа-
ющих на жидком топливе, новый большегруз позволит 
сокращать потребление мазута на 600 тонн в год, а вы-
бросы углекислого газа на месторождении – на 1 800 
тонн в год. По сравнению с традиционным топливным 
самосвалом, полностью электрическая модель использует 
около 12 000 киловатт-часов электроэнергии в сутки, что 
означает снижение на 40% совокупных затрат для горно-
добывающих предприятий, отметил Цзи Вэй, генераль-
ный директор компании Hunan Xiangdian Green Energy 
Intelligent Control Co., Ltd., являющейся разработчиком 
и производителем этого самосвала.

По материалам Синьхуа

Тимур РАЕВ, Бэйхай, фото автора

Простираясь на 24 километра с 
востока на запад, пляж занима-

ет площадь в 8,6 кв. километра, что 
превышает площади пляжей других 
известных курортов Китая, таких как 
Далянь, Яньтай и Циндао. Официально 
открытый для посещения в июле 1991 
года, Серебряный пляж с тех пор стал 
одной из главных достопримечательно-
стей, привлекающих туристов со всего 
мира. В 1992 году Государственный 
совет Китая включил его в число 12 
национальных курортов, а также он 
был назван одним из первых AAAA-
уровневых туристических объектов в 
стране.

Многие знаменитости, посетившие 
Серебряный пляж, были настолько 
очарованы его красотой, что назвали 
его «Лучшим пляжем в мире». Эти слова 
стали символом гордости за это уни-
кальное место, которое поражает гостей 
своими природными особенностями и 
потрясающим пейзажем.

ШЕСТЬ УНИКАЛЬНЫХ 
ОСОБЕННОСТЕЙ ПЛЯЖА

Серебряный пляж известен своими 
шестью уникальными характеристика-
ми, благодаря которым он выделяется 
среди других курортов мира:

• Длинный и ровный пляж – с поло-
гим уклоном и шириной, достигающей 
от 300 до 7000 метров, пляж удобно 
расположен для отдыхающих и позво-
ляет проводить время с максимальным 
комфортом.

• Мелкий белый песок – песок здесь 
отличается высокой чистотой и мелкой 
структурой, он почти на 98% состоит 
из кварца и блестит под солнцем, как 
серебро.

• Чистая и теплая вода – среднего-
довая температура воды составляет 
23,7°C, что делает купальный сезон 
доступным в течение 9 месяцев в году.

• Мягкие волны – спокойные и без-
опасные воды идеально подходят для 
семейного отдыха, в том числе для 
детей.

• Отсутствие акул – безопасность ту-
ристов на пляже обеспечивается отсут-
ствием опасных морских обитателей.

• Свежий воздух – насыщенный от-
рицательными ионами кислорода воз-
дух превращает пляж в естественный 
«кислородный бар», создавая благо-
приятные условия для восстановления 
и отдыха.

Серебряный пляж прошел три этапа 
развития. Первый этап пришелся на 
1990-е годы, когда пляж был включен 
в список национальных туристических 
курортов Китая. Во время второго эта-
па, в 2002 году, были снесены старые 
здания, восстановлена природная 
экосистема и улучшена туристическая 

инфраструктура. В 2019 году начался 
третий этап, при поддержке муни-
ципалитета было инвестировано 2,7 
миллиарда юаней для трансформации 
и модернизации пляжа, разработан 
проект «6+N», направленный на созда-
ние курорта международного уровня.

ЗОНЫ ОТДЫХА И РАЗВЛЕЧЕНИЙ
Территория Серебряного пляжа 

разделена на четыре тематические 
зоны, каждая из которых предлагает 
уникальные развлечения и возмож-
ности для отдыха:

• Зона радостной гавани – занимает 
206 акров и украшена в римском сти-
ле. Здесь расположены площади для 
свадебных церемоний, аттракционы и 
многочисленные зоны отдыха.

• Зона скульптур прилива – площа-
дью 310 акров, используется для вы-
ставок и мультимедийных шоу. Здесь 
находится знаменитая скульптура 
«Прилив», выполненная профессором 
Вэй Сяомином, которая стала символом 
города Бэйхай.

• Зона серебряного песка и волн – 
просторный участок пляжа с мягким 
песком, где посетители могут рас-
слабиться и насладиться пляжными 
видами.

• Зона слушающих волн – особенно 
популярна у любителей природы, так 

как является остановкой для перелет-
ных птиц и привлекает орнитологов и 
фотографов со всего мира.

ТУРИСТИЧЕСКАЯ 
ЖЕМЧУЖИНА КИТАЯ

Серебряный пляж в Бэйхае олице-
творяет красоту и уникальность ки-
тайского побережья. Здесь сочетаются 
природные богатства, комфортная ин-
фраструктура и продуманное развитие. 
Серебряный пляж стал символом для 
жителей Бэйхая и привлекает туристов, 
создавая важный источник для куль-
турного и экономического развития 
региона.

Серебряный пляж продолжает 
удивлять и вдохновлять посетителей, 
предлагая им прекрасные условия для 
отдыха и уникальные впечатления. Это 
место, где можно не только насладиться 
пляжным отдыхом, но и прикоснуться к 
культурному и природному наследию 
Китая.

КАК ДОБРАТЬСЯ В БЭЙХАЙ ИЗ 
КАЗАХСТАНА

Путешествие на Серебряный пляж 
из Казахстана становится все более 
доступным благодаря развитым транс-
портным связям между странами. Есть 
несколько удобных маршрутов, чтобы 
добраться до Бэйхая из основных 
городов Казахстана, таких как Астана 
и Алматы.

Варианты перелета
Прямой перелет в Гуанчжоу или 

Пекин
• Из Астаны и Алматы есть прямые 

рейсы до крупных городов Китая, таких 
как Гуанчжоу и Пекин, выполняемые 
авиакомпаниями Air Astana, China 
Southern Airlines и другими. Время по-
лета до Гуанчжоу составляет примерно 
6-7 часов.

• После прибытия в Гуанчжоу или 
Пекин необходимо пересесть на 
внутренний рейс до Бэйхая, который 
займет около 2 часов. Такие рейсы 
выполняют местные авиакомпании, 
включая China Southern Airlines и China 
Eastern Airlines.

Перелет до Наньнина с дальнейшей 
поездкой на поезде

• После прибытия в Гуанчжоу или 
Шанхай можно воспользоваться рей-
сом до города Наньнин, столицы Гуан-
си-Чжуанского автономного района. Из 
Наньнина до Бэйхая легко добраться на 
скоростном поезде, который занимает 
около 1,5 часа.

Поездка на поезде
• Если вы находитесь в Китае, путе-

шествуя по соседним городам, таким 
как Гуанчжоу или Наньнин, до Бэйхая 
можно добраться на поезде. Китайская 
система скоростных поездов делает 
поездку быстрой и удобной.

• Из Гуанчжоу: Прямой скоростной 
поезд из Гуанчжоу до Бэйхая занимает 
примерно 5 часов.

• Из Наньнина: Путешествие на 
скоростном поезде занимает всего 
около 1,5 часа.

Автобусное сообщение
• Для тех, кто предпочитает путе-

шествовать по суше, доступны между-
городние автобусы. 

• Автобусы из Наньнина, Гуанчжоу и 
Шэньчжэня отправляются регулярно 
и доставляют туристов прямо в центр 
Бэйхая. 

• Хотя поездка на автобусе может 
быть более продолжительной, она 
позволяет насладиться пейзажами 
Южного Китая.

СОВЕТЫ 
ДЛЯ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ

• Планируйте сезон для поездки. 
Лучшее время для посещения Серебря-
ного пляжа – с мая по октябрь, когда 
температура воды комфортная для 
купания, а пляжный сезон в разгаре.

• Бронируйте отели заранее. В сезон 
высокой туристической активности же-
лательно забронировать проживание 
заранее, особенно если вы планируете 
остановиться вблизи пляжа.

Таким образом, Серебряный пляж 
в Бэйхае – это идеальное место для 
отдыха, и теперь он стал более до-
ступным для казахстанских туристов 
благодаря удобным транспортным 
маршрутам.

ДРУГИЕ БЕРЕГА

СЕРЕБРЯНЫЙ ПЛЯЖ В БЭЙХАЕ
Серебряный пляж (Silver Beach), расположенный на юго-востоке города Бэйхай 
(городской округ в Гуанси-Чжуанском автономном районе Китая), по праву считается 
одной из самых впечатляющих природных достопримечательностей страны.
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Участие Казахстана на столь 
значимом форуме открывает 

для страны возможности укре-
пления экономических связей 
с зарубежными партнерами и 
продвижения национальной 
продукции на международный 
рынок.

КАЗАХСТАНСКИЙ ПАВИЛЬОН 
Казахстан представил свой 

Национальный павильон под 
девизом «Новая эра, общее бу-
дущее». Экспозиция фокусиру-
ется на успехах страны в области 
цифровизации, инновационных 
технологий и экономической 
интеграции. Достижения в сфе-
рах цифровых и финансовых 
услуг, развитии трансграничной 
торговли и цифровой инфра-
структуры были презентованы 
министром торговли и инте-
грации Арманом Шаккалиевым 
и представителями крупных 
нацкомпаний, таких как Нацио-
нальные информационные тех-
нологии, Kazakh Invest, МФЦА, 
QazTrade и Kaspi.kz.

Среди инновационных ре-
шений Казахстана выделились 
стартапы Alaqan AI, который 
использует технологию биоме-
трической идентификации по 
рисунку вен ладони, и Cerebra AI – 
программа для диагностики ин-
сульта на основе искусственного 

интеллекта. Платформа Squares, 
позволяющая пользователям 
быстро находить и бронировать 
локации по всему миру, также 
вызвала значительный интерес 
посетителей. Эти разработки 
демонстрируют, как Казахстан 
использует потенциал ИИ для 
развития и внедрения передо-
вых технологий в повседневную 
жизнь.

УКРЕПЛЕНИЕ СВЯЗЕЙ, 
ПРОДВИЖЕНИЕ ТОВАРОВ

Коммерческий павильон Ка-
захстана на CIIE в этом году 
увеличен вдвое и занимает 
260 м². Около 50 казахстанских 
компаний представили свою 
продукцию, включая мясные и 
молочные изделия, текстиль, 
мед, зерновые культуры, соки и 
напитки, масла, кондитерские 
изделия. Важным нововведени-
ем года стали онлайн-продажи 
через стриминг на платформе 
TikTok, которые позволили 
посетителям из разных стран 
ознакомиться с ассортиментом 
и приобрести товары в режиме 
реального времени. Уже в первые 
часы выставки продукция из 
Казахстана была продана почти 
на 22 тысячи долларов.

CIIE ежегодно привлекает 
более 300 тысяч китайских про-
фессиональных закупщиков, 
что открывает дополнительные 
возможности для увеличения 
экспорта казахстанской про-
дукции. Казахстанские произво-

дители, большинство из которых 
представляют МСБ, видят в этом 
мероприятии перспективу для 
роста и расширения рынка сбыта.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ ТОРГОВЛЯ 
И ЭЛЕКТРОННАЯ КОММЕРЦИЯ

В своем выступлении пре-
мьер-министр Олжас Бектенов 
отметил необходимость акти-
визации сотрудничества в сфере 
безбарьерной торговли, элек-
тронной коммерции, транспорта 
и логистики. Эти направления 
важны для ускорения обмена и 
упрощения торговых процессов 
между странами. Бектенов под-
черкнул, что Казахстан активно 
развивает инфраструктуру для 
электронной торговли, включая 
пилотную зону «Электронная 
коммерция Шелкового пути».    

Казахстанские павильоны уже 
успешно работают на торговых 
платформах Alibaba и JD.com, а в 

ближайшем будущем планирует-
ся запуск павильона на платфор-
ме Douyin. В Казахстане разраба-
тывается инфраструктура и для 
строительства бондовых складов 
и комплексных логистических 
объектов, что упростит процессы 
доставки и дистрибуции через 
цифровые торговые каналы.

ТРАНЗИТНЫЕ КОРИДОРЫ 
И ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 

ПРОЕКТЫ
Казахстан сегодня – крупней-

шее транзитное звено между 
Китаем и Европой, обеспечивая 
более 80% наземных перевозок 
на этом маршруте. Это стало 
возможным благодаря крупным 
инфраструктурным проектам, 
таким как международный 
транзитный коридор «Западная 
Европа – Западный Китай», 
логистический центр в порту 
Ляньюньган, грузовой терминал 

в Сиане и третий железнодорож-
ный пункт пропуска на границе 
с Китаем. Эти проекты направ-
лены на создание эффективных 
транспортных коридоров и 
способствуют повышению това-
рооборота.

ИННОВАЦИИ 
В ЦИФРОВИЗАЦИИ 

И РОЛЬ КАЗАХСТАНА  
В области цифровизации Ка-

захстан занимает 24-е место в 
мировом рейтинге электронного 
правительства и 6-е место по 
индексу зрелости государствен-
ных технологий, по данным 
Всемирного банка. Премьер-ми-
нистр отметил важность обмена 
опытом в сфере ИИ, который 
может стать движущей силой 
экономического прогресса. По-
добное сотрудничество позволит 
внедрять передовые технологии 
и повысить конкурентоспособ-
ность Казахстана на междуна-
родной арене.

ИТОГИ И ПЛАНЫ  
Участие Казахстана в VII CIIE 

стало важной вехой на пути к 
укреплению торгово-экономи-
ческих отношений с Китаем и 
другими странами. Президент 
Казахстана, правительство и 
национальные компании про-
демонстрировали на выставке 
стремление к развитию и готов-
ность внедрять новые техноло-
гии для повышения конкуренто-
способности страны. Казахстан 

имеет все шансы укрепить свое 
влияние на международной аре-
не и стать ключевым игроком в 
сфере цифровых технологий и 
логистики.

Китайская международная вы-
ставка импорта еще раз подтвер-
дила, что Казахстан занимает 
важное место в развитии эконо-
мических и культурных связей 
между Востоком и Западом.

По итогам межправитель-
ственных переговоров в Шан-
хае посол Казахстана в Китае 
Шахрат Нурышев и мэр Шанхая 
Гун Чжэн подписали Письмо о 
намерениях, направленное на 
установление побратимских от-
ношений между Алматы и Шан-
хаем. Соглашение охватывает 
широкие сферы сотрудничества, 
включая экономику и торговлю, 
науку и технологии, образование 
и культуру, здравоохранение и 
туризм. Побратимские отноше-
ния между Алматы и Шанхаем 
открывают новые возможности 
для делового и культурного 
сотрудничества, усиливая вза-
имопонимание и связи между 
нашими странами.

В рамках этих договоренно-
стей планируется организация 
выставок, семинаров и культур-
ных мероприятий. Добавление 
этой инициативы к активному 
взаимодействию на CIIE подчер-
кивает стремление Казахстана 
укреплять партнерство с Китаем 
на разных уровнях, от межгосу-
дарственных до муниципальных.

КАЗАХСТАН: 
НОВАЯ ЭРА, ОБЩЕЕ БУДУЩЕЕ



ОСОБЫЙ СТАТУС
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Анастасия СЛИВИНСКАЯ, Алматы– Хух-Хото – 
Алматы, фото автора

Так что над заманчивым приглашением 
газеты China Daily посетить Автоном-

ный район Внутренняя Монголия в Китае 
я раздумывала примерно нисколько, ведь 
упустить подобный шанс было бы непро-
стительной ошибкой.

Почему Монголия и почему в Китае? В чем 
ее сходство с непосредственно государством 
Монголия и много ли у них отличий? И есть 
ли что-то общего у региона с Казахстаном? 
Во всяком случае, и степные просторы, и ко-
чевое прошлое обоих народов определенно 
наталкивали на подобную мысль… 

Ответы на эти вопросы я и собралась 
получить, отправившись в неблизкий путь.  

Внутренняя Монголия – это один из 
крупнейших автономных регионов Китая, 
расположенный на севере страны. И первое, 
на что обращаешь внимание еще с высоты 
птичьего полета, а точнее с борта авиалай-
нера, это живописные пейзажи, просторные 
пастбища и луга, которые соседствуют с 
идеальными дорогами, а посреди бес-
крайней степи то здесь, то там с гордостью 
высятся города-миллионники. Обладающий 
богатейшими природными ресурсами, 
этот регион славится своей уникальной 
культурой и историческим наследием. 

ОТ ЛЕТ МИНУВШИХ…
История Внутренней Монголии, которая 

была домом для многих племен и народов, 
включая монголов, маньчжуров и ханьцев, 
действительно, изобилует весьма много-
образными и непростыми поворотами. Так 
какие же важные события и культурные 
достижения связаны с этим краем и как 
так получилось, что Внутренняя и Внешняя 
Монголии оказались порознь?

Пожалуй, лучше всего об этом расскажет 
Музей Внутренней Монголии, расположен-
ный в столице региона городе Хух-Хото. В 
него мы, собственно, и отправились в первый 
же день нашего путешествия. 

Этот музей является национальным му-
зеем первого уровня и одним из первых 
музеев, созданных в месте проживания 
этнических меньшинств. На сегодняшний 
день коллекция насчитывает более 150 
тысяч единиц культурных реликвий, более 

Серик КОРЖУМБАЕВ, Гуанси, 
фото автора 

В рамках пресс-тура «Возмож-
ности Китая, прекрасная 

Гуанси», организованного От-
делом пропаганды парткома 
Гуанси-Чжуанского автономного 
района и газетой China Daily, 
журналисты из разных стран 
оценили перспективы региона и 
познакомились с его культурой, 
историей и экономическими до-
стижениями.

ДУНСИН. ГОРОД, 
СОЕДИНЯЮЩИЙ КИТАЙ 

И ВЬЕТНАМ
Дунсин, расположенный на 

юго-западе китайского побере-
жья, служит важным транспорт-
ным узлом, соединяющим Китай 
и Вьетнам через реку Бейлун. 
Благодаря своему географиче-
скому положению Дунсин стал 
удобным пунктом пропуска 
для торговли с Ассоциацией 
государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН). Город был признан 
первым национальным портом в 
1958 году и с тех пор развивался, 
превращаясь в важный эконо-
мический и культурный центр. 
С населением около 221 000 че-
ловек, Дунсин также является 

единственным поселением на-
циональности цзин в Китае, что 
придает городу уникальный 
культурный колорит.

Дунсин получил множество 
национальных наград, включая 
звания «Самый влиятельный 
китайский город за рубежом» и 
«Лучший город для электронной 
коммерции». Правительство ак-
тивно развивает город как «окно» 
для торговли с АСЕАН, способ-
ствуя экономическому и культур-
ному обмену. Были построены 
мосты, соединяющие Дунсин с 
крупнейшими транспортными 
узлами Вьетнама, такими как 
город Монгкай, что способствует 

укреплению торговых связей и 
культурного обмена.

ЛИУСЯ. ДЕРЕВНЯ С ИСТОРИЕЙ 
В ТРИ ВЕКА И ГАРМОНИЕЙ 

С ПРИРОДОЙ
Лиуся, расположенная непода-

леку от гор Гуанхед, – это древняя 
деревня с историей более 300 лет. 
Она известна своими культурны-
ми традициями, включая уни-
кальные методы рыбной ловли, 
передающимися из поколения 
в поколение. Одним из таких 
методов является «Дзяо Чжэн», 
который предполагает установку 
рыболовных сетей на деревян-
ных каркасах в мелководье. 

В Лиусе сохранились здания 
эпохи Цин с красными кир-
пичными стенами и белыми 
крышами, окруженные фрук-
товыми деревьями. Эта деревня 
также привлекает внимание 
своей традиционной архитек-
турой и практиками, что по-
зволяет туристам погрузиться 
в атмосферу старого Китая. 
Местные жители по-прежнему 
придерживаются обычаев, 
таких как поклонение Мацу – 
древнему божеству, покрови-
тельствующему мореплавате-
лям, что подчеркивает глубокую 
привязанность жителей к своей 
культуре.

ПРЕКРАСНАЯ ГУАНСИ: 
УНИКАЛЬНОСТЬ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ 
Гуанси-Чжуанский автономный район на юго-западе Китая становится 
одним из ключевых центров экономического и культурного развития 
страны. Благодаря активной поддержке правительства регион не только 
демонстрирует рост в области промышленности, но и развивает экологически 
устойчивую экономику, привлекая при этом туристов со всего мира. 

ДЖИНХАЙВАНЬСКИЙ 
МАНГРОВЫЙ ЛЕС. ПРИРОДНОЕ 

ЧУДО И ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
СИМВОЛ

На территории Джинхайвань-
ского мангрового леса в Бэйхае 
раскинулось более 3000 акров 
уникальных мангровых дере-
вьев. Эти растения, устойчивые к 
ветрам и волнам, играют важную 
роль в поддержании прибрежной 
экосистемы. Лес служит домом 
для множества видов птиц, вклю-
чая тысячи цапель, и становится 
популярным местом для эколо-
гического туризма. Прогулка по 
деревянным дорожкам среди 
мангровых деревьев позволяет 
туристам увидеть уникальную 
природу этого региона и погру-
зиться в мир тишины и гармонии.

В 2019 году в Джинхайваньском 
лесу прошла первая в мире вы-
ставка кинетической скульптуры 
на открытом воздухе, на которой 
представили свои работы худож-
ники из разных стран. Эти скуль-
птуры стали новым элементом 
культурного ландшафта леса и 
добавили уникальную нотку 
к его природной красоте. Лес 
также является важной частью 
национальной программы Китая 
по поддержанию экологического 
равновесия и защите биологиче-
ского разнообразия.

РАЗВИТИЕ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

И НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
Экономическое развитие Гу-

анси выходит за рамки туризма 
и экологии. Одним из ведущих 
промышленных предприятий 
региона является компания 
Beigang New Materials, занимаю-
щаяся производством нержаве-
ющей стали. Основанная в 2009 
году, компания имеет производ-
ственные мощности, обеспечи-
вающие выпуск различных типов 
стали для строительной и транс-
портной отраслей. Beigang New 
Materials активно сотрудничает 

с научно-исследовательскими 
институтами Китая, что позво-
ляет создавать инновационные 
продукты и поддерживать вы-
сокие экологические стандарты, 
включая снижение выбросов и 
внедрение «зеленой» энергии.

Другим важным проектом яв-
ляется Beihai Xinglong Biological 
Products, биотехнологическая 
компания, специализирующаяся 
на разработке морских био-
фармацевтических препаратов. 
Компания занимается исследо-
ваниями китайского подковоо-
бразного краба, из крови которо-
го извлекаются вещества с высо-
ким медицинским потенциалом. 
Проект направлен на создание 
продуктов для здоровья без по-
бочных эффектов и стимулирует 
развитие биофармацевтической 
промышленности в регионе.

ГУАНСИ КАК ПРИМЕР 
УСПЕШНОГО УСТОЙЧИВОГО 

РАЗВИТИЯ
Гуанси-Чжуанский автоном-

ный район показывает пример 
гармоничного сочетания про-
мышленного роста, экологиче-
ской ответственности и сохране-
ния культурного наследия. Благо-
даря поддержке правительства 
местные жители имеют доступ 
к современным технологиям, 
культурным ресурсам и рабочим 
местам. Здесь сочетаются богатая 
история, прекрасная природа и 
передовые промышленные до-
стижения.

Проекты, реализуемые в рам-
ках инициативы «Пояс и путь», 
способствуют росту междуна-
родного сотрудничества и делают 
Гуанси важным экономическим 
и культурным узлом в регионе. 
Этот район становится примером 
для других регионов Китая в 
плане успешного и устойчивого 
развития, обеспечивая местным 
жителям высокое качество жизни 
и привлекая туристов со всего 
мира.

ДРУГАЯ МОНГОЛИЯ
Возможность посетить Китай – это всегда удача. И не важно, 
первое это твое путешествие в Поднебесную или нет. 
Перспектива же побывать в ее отдаленных, самобытных уголках, 
не раскрученных пока среди иностранных туристов, как по мне, 
так удача вдвойне.

Бесконечное синее небо над степью.
За высокой травой и простор и покой.
Клонит ветер траву к основанью земли,
Козы, овцы, коровы пасутся вблизи.

600 из которых представляют собой особую 
историческую ценность.

Основные экспозиции музея, в числе 
которых «Древний мир», «Рассвет цивили-
зации», «Годы пограничного перехода», «Да 
Ляо кидань», «Очарование смешения», «До-
рога к освобождению», проведут по дороге 
истории края от сотен миллионов лет назад 
и до наших дней. 

К началу XVII века как Мин, так и Юань при-
ходят в полный упадок, будучи завоеваны 
маньчжурским государством Цин. Большин-
ство монгольских кланов в восточной и юж-
ной частях Монгольского плато поддержало 
маньчжуров и предприняло новую попытку 
завоевания Китая. Северная же Монголия 
оказалась под властью императора Цин 
уже несколько позже, в результате противо-
стояния Цин и Джунгарского ханства. В 
период Цин произошло административное 
разделение Монголии на две части; при 
этом, контроль империи над территорией 
Внутренней Монголии, близкой к столице, 
был значительно более существенным, чем 
над отдаленной Внешней. В это же время в 
Цинской империи начинается проникно-
вение китайских крестьян во Внутреннюю 
Монголию, а также Маньчжурию.

В начале 20-го века в результате Синьхай-
ской революции империя Цин, как известно, 
была свергнута. Последний император 
отрекся от трона, и Внешняя Монголия 
провозгласила независимость, обосновав 
это тем, что император Цин являлся также 
наследником династии Юань и, следова-
тельно, ханом Монголии, но частью Китая 
как такового Монголия не являлась. 

В результате многоэтапных межгосудар-
ственных переговоров Внешняя Монголия 
получила независимость от Китая. Внутрен-
няя же Монголия, где к тому времени уже 

преобладало китайское население, в 1947 
году официально стала автономным регио-
ном Китая, и ее статус был укреплен новой 
Конституцией КНР, принятой в 1954 году. С 
тех пор этот регион остается частью Китая, 
обладая вместе с тем особым статусом и 
культурной автономией.

… ДО НАШИХ ДНЕЙ 
Интерес представляет современное насе-

ление Внутренней Монголии, отличающееся 
своим впечатляющим разнообразием. При 
этом собственно монголов никак нельзя 
отнести к национальному большинству. При 
общей численности более 25 миллионов 
человек основной народностью Внутренней 
Монголии являются ханьцы – самая много-
численная этническая группа Китая, и здесь 
их приблизительно 20 миллионов человек. 

На втором же месте по численности, с 
большим отставанием, идут сами монго-
лы – их около 4,2 миллиона человек. Но 
вот что интересно. Непосредственно в 
государстве Монголия насчитывается по-
рядка 3,5 миллиона жителей, из которых 
монголов – примерно 95%. Т.е. монголов 
в Монголии Внутренней все же больше, 
чем во Внешней. В автономном районе 
проживают также маньчжуры, хуэй, дауры, 
эвенки, корейцы и другие народы. Монголы, 
составляя значительную часть населения, 
играют немаловажную роль в культурной и 
исторической жизни региона. 

Культура автономии, что и говорить, богата 
и разнообразна. Это самобытное и очень 
колоритное место причудливо переплело 
в себе китайскую и монгольскую цивилиза-
ции с их множеством традиций, обычаев и 
видов искусств. Монгольская сдержанность 
и почитание своей, веками сложившейся, 
культуры удачно дополняются китайским 

темпом и неуемной тягой к дальнейшему 
развитию. Так что повсюду снующие робо-
ты-курьеры и прочие достижения высокой 
технологической мысли здесь весьма 
органично смотрятся на фоне отдельных 
граждан, одетых в традиционную и очень 
красивую монгольскую одежду – дэли. В 
общем, застой во времени и пространстве 
региону совершенно точно не грозит. 

Китайская культура, безусловно, оказала 
значительное влияние на Внутреннюю 
Монголию, и местные жители при обще-
нии наравне со своими родными языками 
используют китайский. Это смешение 
культурных элементов создает уникальную 
культурную среду в регионе.

Еще здесь очень уважают спорт. При этом 
традиционные его виды здесь такие же, как 
во Внешней Монголии, и включают в себя 
борьбу, стрельбу из лука и верховую езду. Эти 
виды имеют глубокие исторические корни 
в монгольской культуре и являются частью 
местных празднеств и соревнований. Однако 
такие спортивные предпочтения определен-
но роднят этот регион и с нашей страной.

Интересно, что и гастрономические осо-
бенности автономного района показались 
отнюдь не чужими. 

Посудите сами: в особом почете здесь 
разнообразные мясные блюда в сочетании 
с мучными изделиями, в том числе разными 
видами лепешек. Также имеется большой 
выбор молочных продуктов, включая мо-
локо, сметану, творог и многое другое, что, в 
общем-то, не характерно для остального Ки-
тая. Эту великолепную картину перманентно 
дополняет фирменный, по словам местных 
жителей, напиток, а по-нашему – любимый 
и до боли знакомый облепиховый морс. 

Аутентичных блюд, однако, здесь тоже 
достаточно, особую гордость из которых 

представляют местные шаомай. По виду 
их, правда, почти ничем не различить от 
грузинских хинкали, но на вкус, благодаря 
особенно тонкому тесту и ряду секретных ин-
гредиентов, они отличаются очень даже. Так 
что, если вам доведется посетить Внутрен-
нюю Монголию, попробуйте их непременно.

Разнообразие мясо-молочной и расти-
тельной продукции недвусмысленно ука-
зывает, что одной их важнейших отраслей 
Внутренней Монголии является сельское 
хозяйство. Способствует этому богатая при-
рода с ее степями, горами, пустынями и, как 
следствие, огромными засеянными полями и 
пастбищными территориями.  Здесь разводят 
коров, овец и лошадей, а также выращивают 
различные культуры, такие как ячмень, пше-
ница и подсолнечник. Производство молока, 
мяса и овечьей шерсти играет ключевую 
роль в местной экономике. Притом эти про-
дукты активно экспортируются как в другие 
части страны, так и за ее пределы.

Богата Внутренняя Монголия и угольными 
ресурсами. Этот регион Китая считается 
одним из крупнейших производителей 
угля в стране, который также поставляется 
на мировой рынок. Помимо этого, область 
играет важную роль в энергетической си-
стеме государства. Многие тепло- и гидро-
электростанции обеспечивают энергией не 
только сам регион, но и соседние провинции.

И все же красивейшие пейзажи Внутрен-
ней Монголии вкупе с ее неповторимым 
колоритом описанию поддаются с трудом. 
Бескрайняя степь и тут же островки с бурной 
растительностью… Восхитительные старин-
ные буддийские храмы, а неподалеку – Ве-
ликая мечеть, которая до сей поры, со своим 
традиционным арабским куполом и изящной 
резьбой, считается самым древним и самым 
большим мусульманским сооружением 
города… Суровые природные и погодные 
условия и вместе с тем необыкновенная 
теплота местных жителей, доброжелатель-
ность и гостеприимство которых трудно 
переоценить…

Первое знакомство с этим удивительным 
краем, таким образом, состоялось, и ответы 
на некоторые вопросы были получены. И, 
кстати, да. На мой взгляд, Внутренняя Мон-
голия имеет очевидное и вполне ощутимое 
сходство с родными казахстанскими про-
сторами. Здесь интуиция меня не подвела…    
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ЭКСКЛЮЗИВ

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

C первых же минут российская 
писательница заинтриговала 

публику тем, что уже в следующем 
году представит новое произ-
ведение, в последней части ко-
торого будет рассказываться про 
Алма-Ату. Она также сообщила, 
что с 2022 года живет и работает 
в Алматы и полюбила этот город, 
очень похожий на родную Казань. 

«Роман с вашим городом у меня 
начался в 2008 году, и надеюсь, 
что конца этому не будет. Алматы 
совершенно удивительный для 
меня город, здесь сочетаются та-
кие вещи, которые я, как уроженка 
Казани, привыкла наблюдать в 
своем родном городе, который 
меня, в общем-то, и сформировал. 
Это сочетание, с одной стороны, 
тюркского мира, с другой сто-
роны – славянского: казахской, 
татарской, русской культуры. Все 
это здесь гармонично сочетается 
и мирно сосуществует. 

Ощутимо большое дыхание 
советской истории, включая архи-
тектуру Алматы. Все это напоми-
нает о 1930-40-х годах прошлого 
столетия, о сталинском периоде, 
о котором я много писала и пишу 
до сих пор. И вся эта историческая 
связь, которая для меня очень 
важна, здесь она необыкновенно 
ощутима. 

Это стало одним из аргумен-
тов переезда сюда. Алматы, 
несомненно, с одной стороны, 
азиатский, а с другой стороны – 
совершенный европейский город. 
Такое удивительное сочетание 
примечательно для приезжаю-
щих сюда гостей, то же самое я 
наблюдала у себя в Казани. 

Уехав из Москвы, где я прожила 
23 года, обнаружила, что в Алма-
ты, в каком-то смысле, обрела 
то, что потеряла когда-то, уехав 
из Казани». 

По мнению автора, важно не 
тонуть в обидах прошлого, а пере-
осмысливать, оттолкнувшись от 
этого прошлого, выстраивать бу-
дущее. «Наверное, во всех семьях 
есть и жертвы, и палачи. И невоз-
можно с холодной головой подой-
ти к оценке своих родственников 
ушедшей эпохи. Невозможно 
всему дать однозначную оценку и 
проанализировать режим, какой 
описывается в моих романах, 
один из которых «Эшелон уходит 
на Самарканд». Двойственность 
героя этого романа не оставляет 
читателя равнодушным до самого 
конца», – отмечает автор. 

Романы Гузель Яхиной пользу-
ются популярностью, поскольку 

Вадим КРАВЦОВ, фото автора     

Eurasian Film Market собрал около 500 
участников из стран ближнего и даль-

него зарубежья. Он призван информиро-
вать о возможностях киноиндустрии стран 
Центральной Азии, в том числе Казахстана, 
за рубежом, привлекать иностранные 
инвестиции и развивать деловые отно-
шения с уже существующими и новыми 
партнерами. 

Основной задачей EFM является соз-
дание современной платформы для про-

движения отечественных и зарубежных 
проектов и компаний в страны СНГ, а 
также расширение возможностей для 
бизнеса между странами СНГ и миром. В 
программе EFM были презентации и па-
нельные дискуссии с участием компаний, 
занятых в отечественной и международной 
киноиндустрии. Большие национальные 
презентации провели Франция, Германия 
и Италия.

Для представления своих работ за-
рубежным закупщикам киноконтента 
кинематографисты Центральной Азии ис-

пользуют программу «Поиск». В рамках этой 
программы состоялись показы каталогов 
новых коммерческих и авторских фильмов 
из Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана. 
Отдельным кейсом было представлено 
новое казахстанское кино для междуна-
родного продвижения и продаж. 

Фестиваль французских кинопремьер 
открыли Фабрис Неве, Генеральный консул 
Франции в Алматы, и Алекс Бортолан, со-
ветник по культуре Посольства Франции в 
РК. Алматинцы имели возможность увидеть 
пять разных по жанру допремьерных филь-

мов. Это трагикомедия «Безумные съемки» 
Седрика Кана, касающаяся положения 
людей труда в современной Франции. В 
фильме снимались реальные рабочие на 
действующем производстве. 

Комедии «Хороший мальчик» Ноэ Дэбре 
и «Собачье дело» Летиции Дож с юмором 
затрагивают глубокие социальные про-
блемы. Действие романтической драмы 
«Черный чай» Абдеррахмана Сиссако 
происходит в Китае. Необычен полноме-
тражный анимационный фильм «Самый 
ценный груз» Мишеля Хазанавичуса. Он 

Гузель ЯХИНА: 

«Каждая моя книга – 
это не только история…»
В рамках книжного фестиваля «Book-Fest-2024» магазин Meloman стал уютной 
площадкой для встречи с популярными авторами известных произведений. 
Гостьей стала Гузель Яхина, молодая автор замечательных книг «Зулейха открывает 
глаза», «Дети мои», «Эшелон уходит на Самарканд», обладатель престижных 
литературных наград «Большая книга» и «Ясная Поляна».

EURASIAN FILM MARKET

Континентальный 
кинорынок: 
ярмарка талантов 
и французского кино

В алматинском кинотеатре «Арман» во второй раз прошел 
независимый международный кинорынок Eurasian 
Film Market. В рамках форума представителей мировой 
киноиндустрии состоялся фестиваль французских 
кинопремьер, организованный Посольством Франции в РК.

Кадр из фильма «Безумные съёмки» Алекс БОРТОЛАН

создан для взрослой аудитории по мотивам 
исторического романа о холокосте.

«Самый ценный груз» – последняя работа 
в кино выдающегося актера Жан-Луи Трен-
тиньяна, где он выступил в необычной роли 
чтеца закадрового текста. Премьера прошла 
в мае 2024 года на Каннском кинофестивале. 
После показа фильма «Безумные съемки» 
состоялась встреча зрителей с актером 
Стефаном Крепоном, исполнителем одной 
их главных ролей в фильме.

На вопрос, почему он захотел стать ак-
тером, Стефан Крепон ответил: «На меня 
очень сильно повлияло то, что, когда был 
маленьким, я видел очень много старого 
итальянского кино. Это фильмы Висконти, 
Феллини… и немного русского кино – «Бро-
неносец Потемкин», «Иван Грозный». Моей 
страстью были фильмы с Шуриком и муль-
тики. Я смотрел «Ну, погоди» и «Чебурашку». 
Их я обожал и до сих пор с удовольствием 
вспоминаю».

В партнерстве с Киноклубом Олега Бо-
рецкого на кинофестивале прошли показы 
двух кинокартин с участием Алена Делона, 
в память о недавно ушедшем любимце 
публики. Это знаменитые криминальные 
триллеры «На ярком солнце» Рене Клемана 
и «Самурай» Жан-Пьера Мельвиля.

затрагивают важные жизненные 
аспекты, такие как выживание в 
тяжелых условиях, противосто-
яние складывавшимся обстоя-
тельствам, духовный рост. Герои 
всех вышеупомянутых романов 
нуждаются в сопереживании, ав-
тор словно приглашает читателя 
в увлекательные путешествия во 
времени, чтобы вместе с героями 
преодолевать препятствия, вы-
павшие на их долю. Надо сказать, 
что финал всех ее трех романов 
очень трогательный, дающий по-
чву для дальнейших раздумий и 
размышлений.

Рассказывая о своем творче-
стве, Гузель отметила, что каждая 
ее книга – это не только история, 
но и возможность осмыслить 
наше прошлое и будущее. Особый 
интерес вызвало обсуждение 
романа «Зулейха открывает гла-
за», затрагивающий основные 
трагические события ушедшей 
эпохи. Речь идет о тяжело вос-
принимаемых событиях.

«Все шло от сердца, и мне 
казалось правильным включать 
мифологические пласты в текст, 
– рассуждает Гузель Яхина. – И с 
первого же романа те, кто знает, 
как развивается сюжет, понимает, 
что мне хотелось привязать ми-
фологический сюжет к тюркским 
корням героини. Сюжет происхо-
дит в ранние советские 30-е годы 
прошлого века. На мой взгляд, 
советский режим был необыкно-
венно коварен, так как сочетал в 
себе две несочетаемые вещи. С 
одной стороны, если смотреть на 
лозунги советской эпохи, то это 
были совершенно прекрасные 
декларации, призывающие к 
единству, дружбе, братству, труду, 
солидарности, справедливости и 
т.д., под которыми подпишется 
практически каждый. Не уди-
вительно, что кое-что взято из 
религиозных источников. 

Но с другой стороны, вопло-
щались они антиморальным 
способом, ценой крови, и те, кто 
воплощал их, верили, что они 
творят добро, а при этом они де-
лали зло. И это коварство, когда, 
с одной стороны, воплощались 
гуманистические идеи, а с дру-
гой – бесчеловечное, жестокое их 
воплощение.

Невозможно с холодной голо-
вой подойти к оценке своих род-
ственников, своих предков, в этом 
и кроется коварство того режима. 
Герои моих романов прекрасно 
это раскрывают. Внимательный 
читатель вдруг обнаруживает себя 
на распутье, когда герой в одном 
лице воплощение и тьмы, и света, 
и добра, и зла. 

Свойства героя не отпускают 
читателя, а я, как автор, не да-
вала на это ответ. Мне хотелось, 
чтобы эта двойственность натуры 
сохранялась до конца, чтобы 
читатель сам додумывал, до-
мысливал, допридумывал и сам 
сформировывал свое отношение, 
вызванное двойственностью 
советского режима. Потому что 
в подвешенном состоянии, с не-
возможностью определиться со 
своим отношением, находятся 
многие люди и сейчас, как мне 
кажется». 

– Ваши книги переводились 
и издавались и на 20-30-ти 
языках, как реагируют ино-
странные читатели на ваше 
творчество? 

– Вопрос переводов очень 
важный. Я счастлива потому, что 
переводов достаточно много. Я 
много ездила с презентациями 
этих переводов, и мне приходи-
лось разговаривать с читателями, 
не через письма или сообщения, а 
напрямую. И это, пожалуй, самое 
ценное. В бывших соцстранах, где 
имеется солидарное тоталитар-

ное прошлое, книги воспринима-
ются по-одному. В той же Польше, 
Чехии не нужно объяснять, что 
такое высылка в Сибирь, что такое 
переселенцы. Не нужно ничего 
выяснять, потому что у всех в 
семье такое было, люди начали 
рассказывать свои истории. 

А в тех странах, где этого не 
было, какие-то вещи приходи-
лось пояснять и даже составлять 
исторический контекст. Я ста-
ралась излагать так, чтобы все 
эти истории воспринимались во 
всех странах мира. Интересный 
опыт был в Иране. Очень многие 
мифы, на которые есть малень-
кие отсылки в романе о Зулейхе, 
многие тюркские имена есть в 
современном фарси. А, например, 
в Казахстане все эти имена уже 
давно устарели. 

– В советский период имелось 
обыкновение переделывать 
какие-либо сложные имена на 
русский манер, вы с этим не 
сталкивались? В вашей семье 
все имена были сохранены? 

– Имена моих дедушек, бабу-
шек, родителей и других род-
ственников были сохранены. 

– Вы уже упоминали… Но 
можно поподробнее про свет-
лые и темные моменты 70-ле-
тия правления советской вла-
сти? 

– Говоря про темное или свет-
лое, здорово когда нет перекосов 
в ту или иную сторону. В сторону 
обеления или хэппи-эндов, слиш-
ком избыточного прекрасноду-
шия, и одновременно с этим, что-
бы не было очернения, перекосов 
в сторону слишком тяжелых тем, 

чтобы книжку не хотелось бы сра-
зу закрыть и подальше отбросить. 
А дочитать и быть в состоянии 
душевного раздрая. Важно, чтобы 
читатель выходил из книги все же 
цельным, собранным и немного 
приобретшим, чтобы что-то унес 
с собой. И я старалась, чтобы в 
романах было все именно так.

– Каким был свет? 
– Свет, конечно, был, и об 

этом все три моих романа тоже. 
Другое дело, что этот свет нельзя 
оправдывать теми средствами, 
которыми он был достигнут. Из 
позитивных моментов советской 
эпохи я точно могу назвать – все-
общее бесплатное образование, 
бесплатная медицина, права жен-
щин. Все зависит от тех вопросов, 
которые мы обращаем в прошлое. 

– Немецкий театр открыл 
свой новый сезон со спектакля 
«Дети мои». Как автор, прини-
мали ли вы участие в создании 
этого спектакля? И создавалась 
ли инсценировка какого-либо 
вашего произведения в других 
странах и на других языках? 

– Что касается театральных 
постановок, то недавно была по-
трясающая постановка. Башкир-
ский театр драмы имени Мажита 
Гафури поставил драму «Зулейха 
открывает глаза» на башкирском 
языке, режиссером-постановщи-
ком стал Айрат Абушахманов. 
И это была великолепная, мас-
штабная постановка, с большим 
актерским составом, взявшая 
«Золотую маску». 

Но, к сожалению, спектакль был 
снят с репертуара в 2022 году, по 
причине моих высказываний, и 

больше не показывается. В России 
есть и другие две постановки по 
моему роману «Зулейха открыва-
ет глаза», и они успешно идут на 
русском языке в Комсомольске-
на-Амуре, Новосибирске и Ека-
теринбурге. К ним добавился 
спектакль «Дети мои», здесь в 
Алматы. Я открыта к предложе-
ниям, если кто-то вдруг захочет 
пообщаться на тему сценических 
постановок, конечно же, я буду 
счастлива этому. 

– Какие писатели XX века 
сумели повлиять на ваше 
творчество? Кого бы вы на-
звали своими литературными 
учителями?

– Назвать конкретных учи-
телей я, наверное, не возьмусь. 
Если говорить об учителях, я бы 
назвала, наверное, имена не из 
литературы, а из кино. Я человек 
со сценарным образованием. 
Поэтому режиссеры для меня 
очень важные люди, помогающие 
мне писать на границе, между 
литературой и кино, у которых 
я многому учусь. И это в чем-то 
Эйзенштейн, в чем-то Тарковский 
и в чем-то, наверное, Сакуров. Это 
три имени тех, кого бы я могла 
назвать учителями.

– А Муса Джалиль?
– Муса Джалиль, безусловно, 

великий писатель, но назвать 
его своим учителем я не могу. 
Для того, чтобы назвать кого-то 
своим учителем, нужна непосред-
ственная связь и постоянные об-
ращения к произведению. Такого 
с Мусой Джалилем не происходит 
у меня. Но портрет его висит в 
моей квартире.                                               
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